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в Москве 3 июля 199! года
3 июля, во время пребывания в Москве, Пре- 

іидеят Республики Грузия Звиад Гамсахурдиа 
'строил Пресс - конференцию для журналистов 
іарубежиых, входящих в состав Советского Со- 
оза республик и грузинских средств массовой 

информации. В пресс - конференции участвовали 
пгаистр иностранных дел Республики Грузия 
'еоргий Хоштарня и министр внутренних дел 
Республики Грузия Дндар Хабулнанн.

На пресс - конференции присутствовали более 
О корреспондентов, в  частности, представители 
ледующнх стран мира и средств информации: 
Финляндия, «Турун Саномат»; Япония, газета 
Акахата»; Литва, постпредство; Российское ни- 

мационное агентство (РИА); газета Моссове- 
« Куранты»; Венгрия, газета «Непсабадшаг»; 

осква, газета «Известия»; Швейцария, радио; 
пония, газета «Майннтн»; Болгария, телеграф
ов агентство БТА; Латвия, «Дйена»; Велшсобри- 
яня, «Таймс»; Украина, «Молодь Украины»; 
осква, «Независимая газета»; Япония, «Асахи

снмбун»; США, «Бостон глоб»; Турция, Анато
лийское агентство; Чехо-Словакия, журнал «Мы- 
91»; Интерфакс; газета «Россия»; газета «Ком
сомольская правда»; Нидерланды, раднокомпакия 
«Трос»; Япония, «Эн-ЭЙч-Кей» ТѴ; США, «Ас- 
сошиэйтед Пресс»; Германия, «Вестдойче альге- 
майие цайтунг»; Чехо-Словакия. ЧТК; журнал 
«Гласность»; Швейцарское телеграфное агентст
во; Английское телевидение, «Ти-Вн-эйм»; Вели
кобритания, «Файненшл тайме»; Япония, «Аса
хи»; США, журнал «Бизнес унк»; радиостанция 
«Эхо Москвы»; Канада, газета «Торонто стар»; 
Пресс-центр Верховного Совета СССР; Велико
британия, «Гардиан»; Франция, «Монд»; Фин
ляндия, «Хельсинки Саиомат»; Дания, «Берлннг- 
ске тиденде»; Российское телевидение; Грузин
ское телевидение и радиовещание; Радиовещание 
на зарубежные страны, Москва; Великобритания, 
агентство «Рейтер»; Япония. «Киодо цусяи»; Ку
вейт, газета «Сафт аль Кувейт»; Итальянское те

левидение; ТАСС; «Российская газета»; Латвия, 
постпредство; «Московские новости»; Москва, 
«Грузинское слово»; радио «Россия»; Великобри
тания, «Бя-би-сн»; ТАСС, мировая служба.

На пресс-конференцию широко и объективно 
откликнулись средства массовой информации раз
ных стран. Впрочем, примечательно и то, что ин
формационная программа Центрального телеви
дения «Время» в переданном по поводу этой 
пресс-конференции комментарии по обыкнове
нию попыталась извратить факты. В частности, 
в комментарии была фальсифицирована позиция 
Президента в отношении союзного договора и 
статуса Абхазской автономной республики. И 
это в то время, когда из каждого заявления Пре
зидента явствует, что Республика Грузия не под 
пишет союзный договор и что статус Абхазок, 
автономной республики остается неизменным.

Сегодня предлагаем отчет о состоявшейся 
пресс-конференция.

3 . ГАМСАХУРДИА: На
ом языке вы желаете 

:едовать? На русском или 
а а н г л  ийском? Просим 

уставиться. Кто начнет? 
ВОПРОС: О чем шла речь 

а вчерашней встрече в 
ремле?
ОТВЕТ: Речь шла о вза- 

моотношениях между рес- 
бликами н центром. Бче- 

ашняя встреча состоялась 
той целью, чтобы перед 

оездкой в  Лондон создать 
ллюзию мнимого единства.

думаю, Президент Совет- 
ного Союза старается про

извести впечатление на За
пад. Как будто у него есть 
согласие республик на до
говор « 9 + 1 » , хотя-на встре
че присутствовали и пред

ставители тех республик, ко
торые отказались подписать 
союзный договор. Там при
сутствовал наш премьер- 
министр Тенгиз С игу а. Шел 
очень откровенный разговор
0 наших отношениях с Со-, 
ветским Союзом. Хочу пе
редать вам важный доку
мент, присланный вчера

ремьером Павловым. Он 
; начает экономич е с к у ю 

ойну против Грузии. Из 
него очевидно, каковы вза
имоотношения между цент: 
ром и Грузией. Это — реаль- 
ая экономическая блокада, 
чскриминацпя Грузии и на- 
ало экономической блокады 
ротив нас. Этим докумен- 
ом Павлов приказывает 
нутренним войскам конфис* 
овать у нас все продо- 
■льственные резервы. Хочу 

предать вам этот документ.
эдня Западу заявляют, 

удто бы центр хорошо от- 
ітся к республикам При- 

ітики и Грузии, что ника-, 
ого нажима не существует, 

дальнейшие отношения то- 
е будут прекрасными, что 
а прибалтийские респуб- 
ики и Грузию не будет 
называться никакого давле- 
я, чтобы они оставались в 

ве Советского Союза, 
ак сказал Янаев в интервью 
зете «Шпигель». И в то 
е время Павлов отдает, 

>й приказ. Сравните их 
ова с их делами, насколь- 

они согласуются между 
бой.
ВОПРОС КОРРЕСПОН- 

ЕНТА ТЕЛЕКОМПАНИИ 
И-ВИ-СИ»: Каково Ваше 
енне по поводу американ- 

помощн Горбачеву? Вы 
сторонник ила противник 

почему?
ОТВЕТ: Я — сторонник 

|альной реформы в Совет
ам Союзе, подразумева

вшей подлинную независи- 
:ть республик. Без этого 

и |без ликвидации коммуню 
теской системы в Совет- 

)м Союзе ничего не изме- 
:я. А они ничего не хотят 

пять. Павлов — очень 
рщионный и консерватив- 

коммунист... Пока будет 
чествовать правительство 

)ва, никакой реформе 
)е бывать. Только после на- 

іятцих реформ можно ока- 
іть помощь. Но в виде 

іестицнй, а не кредитов, 
івестно куда пропадаю-

ВОПРОС: То есть Вы — 
противник помощи?
|  ОТВЕТ: Я — противник 
помощи, если не будет ре
форм, настоящих реформ. 
Вели же реальные реформы 

7Т проведены, тогда, ко
то. целесообразно оказа- 
помоіци, и я буду ее сто- 

том.
ИІРОС: Можете ли В»? 

ъ, какие взаямоотио- 
какне контакты с 

адом следует ожидать? 
ОТВЕТ; Мы уже заклкъ 
.ли договоры с Россией и 

;рбайджаном. Но мы не 
гласны подписывать со- 
ный договор.
ВОПРОС; А что касается 

Запада?
— ОТВЕТ: Да, мы готовим 

Ж аны взаимосвязей с Вос- 
Щ ™ой Европой.
1  ВОПРОС: Когда вступит
*  силу СОЮЗНЫЙ ДОГОВОР, 
та  еяятся ля ваши отноше- 
* *  с Россией и теми рес

публиками, которые подпи
шут союзный договор?

ОТВЕТ: Те, которые гог 
товятся подписать союзный 
договор, сохранят с  нами 
нормальные отношения. В 
настоящее время вопрос о 
союзном договоре под вопро
сом. Вам, вероятно, известно, 
что вчера на Украине были 
серьезные выступления. От 
Кравчука требовали, чтобы 
он не подписывал союзный 
договор. Да, повторяю, воп
рос союзного договора се
годня под сомнением.

ВОПРОС (ГВРИТИШВИ- 
ЛИ — мировая служба 
ТАСС):

Первый вопрос — како
ва главная цель Вашего при
езда в  Москву, поскольку 
Вы здесь нечастый гость?

Второй вопрос — вчера 
на брифинге помощник Гор
бачева в  беседе с журнали
стами упомянул іо Вашей 

возможной встрече с Горба
чевым. Знаете ли Вы об этом 
к намечается ли в перспек
тиве нечто подобное? Была 
ли по поводу этого догово
ренность?

Третий вопрос — на днях 
в  Тбилиси завершилась 
встреча участников «Киши
невского форума», что ска
жете о его итогах?

ОТВЕТ: Главной целью мо. 
его визита было приглаше
ние американского посольст
ва в связи с Днем независи
мости Америки. Второе — 
что касается встречи с Гор
бачевым, то он вчера при
гласил меня в Кремль. Но 
мой принцип таков: не вхо
дить в Кремль до тех пор, 
пока Грузия не будет полно
стью независимой и свобод
ной от Советского Союза. 
Что касается встречи в ка
ком-либо другом месте, то 
это пока является предметом 
обсуждения, по истечении 
определенного периода дан
ный вопрос решится.

Третье — о т н осительно 
«Кишиневского форума» в 
Тбилиси. Вчера состоялась 
встреча представителей раз
ных республик — участников 
форума, на которой присут
ствовал господин Георгий 
Хоштария. Об этом он рас
скажет вам сам, поскольку 
в то время я находился в 
Москве.

ОТВЕТ Г. ХОШТАРИЯ: 
Эта встреча носила характер 
встречи не столько государ
ственных. сколько народных 
движений.

На ней обсуждались раз
личные вопросы, в частности, 
вопрос взаимоотношений, с 
центром, вопрос межреспуб
ликанских отношений, вопрос 
координации действий движе
ний, вопрос прав личности. 
Итоги встречи в целом я бы 
охарактеризовал так: центр
как механизм взаимодейст
вия между республиками не 
нужен. Это излишний меха
низм. Республики свободно 
будут общаться друг с дру
гом, и ни в какой верти
кальной структуре нет необ
ходимости. Вот коротко, что 
я могу вам сказать.

ВОПРОС: Есть ли в ру
ководстве Грузии бывшие 
коммунисты и сохраняют ли 
они членство в партии?

ОТВЕТ: В руководстве и 
властных структурах Грузии 
есть несколько коммунистов. 
Среди них — заместитель 
Председателя Правительства. 
Их никто не заставляет вы
ходить из рядов коммуни
стической партии, никто не 
принуждает бросить партби
леты.

ВОПРОС: Первый вопрос 
— существует ли такая воз
можность, чтобы центр при 
меянл в Тбилиси военные 
операция, как это было в 
республиках Прибалтики?

Второй вопрос — как Вы 
смотрите иа кампанию Партин 
национальной независимости 
н монархистов, направлен
ную на пикетирование воен
ных центров?

ОТВЕТ: Во-первых, такая 
опасность использования во
енных операций существует 
всегда, а тем более, если в

центре будет осуществлен 
военный переворот н к вла
сти придут черные силы, та
кие, например, как депутат
ская группа «Союз» и им по
добные, их победа раньше 
была более реальна, но сей
час менее вероятна.

Однако нас тревожат по
добные документы, б кото
рых армии прямо отдается 
приказ о конфискации всех 
продовольственных запасов 
и всех государственных ре
зервов Грузии. Да. о конфи
скации и передаче их КГБ, 
МВД и армии.

Иными словами, в Грузию, 
где произошли такие сильные 
землетрясения и разрушена 
чуть ли не половина респуб
лики, где 160.000 челозек ос
тались без крова, без про
дуктов питания, без всяких 
средств к существованию, 
посылают в такое время по
добный приказ с тем, чтобы 
все конфисковать. Вы предч 
ставляете себе? Это может 
привести к вооруженному 
конфликту, возможно также, 
что мы придем к конфликту 
в результате таких провока
ционных приказов, как это 
произошло в Прибалтике, в 
Вильнюсе.

Что же касается пикетиро
вания, то прибегать к нему 
могут опять-таки для прово
цирования военных операций. 
Когда мы пришли к власти, 
в Грузии были силы, стре
мившиеся с п р о воцировать 
столкновение с военными. 
Мы своевременно их обузда
ли и тем самым избежали 
угрозы гражданской войны и 
интервенции.

ВОПРОС: Каково Ваше
отношение к сегодняшним 
пикетчикам?

ОТВЕТ: Это было не на
падение на военных, а мир
ная демонстрация. Однако и 
это очень опасно, ибо Мо
сква может использовать та
кие акции как (повод для 
ввода войск в Грузию.

ВОПРОС: У Вас уже есть 
Национальная гвардия, в ко
торой служат несколько ты
сяч человек. Какими видами 
вооружения она располагает? 
Возможно ли применить ее 
против советских войск?

ОТВЕТ: Вооружение у
гвардии обычное: автоматы, 
винтовки. Это — внутренние 
войска — милицейская ар
мия. Она применяется Мини
стерством внутренних дел и 
милицией в борьбе с крими
нальными элементами. Да. 
это не армия в обычном по
нимании этого слова.

ВОПРОС: Они говорят, что 
в дальнейшем н а м  ерены 
сформироваться как армия.

ОТВЕТ: Пока — нет, пока 
что это преувеличенная са
мооценка.

ВОПРОС: В результате
реорганнз і ц я я  Института 
экономики и планирования 
Грузин н слияния с другими 
учреждениями Вы освободи
ли от занимаемой должности 
директора этого института, 
народного депутата СССР 
Валериана Адвадзе, вследст
вие чего он потерял работу, 
утратил возможность исполь
зования своих профессио
нальных навыков и мастер
ства. Является ли этот шаг 
своего рода репрессивным 
действием по отношению к 
Вашему основному соперни
ку иа президентских выбо
рах?

ОТВЕТ: Я его не освобож
дал, я такие вопросы не ре
шаю. Решением подобных во- 
просов занимается экономи
ческая комиссия, которой 
произведена реорганизация 
института, и там выбран дру
гой руководитель. Разве это 
моя вина? Во-первых, он был 
назначен туда компартией, 
Шеварднадзе, Патиашвили и 
прочими. Теперь, когда вы
боры состоялись, туда избра
ли другого, а он в настоя
щее время является заведу
ющим кафедрой одного из 
высших учебных заведений. 
Вообще, значение его фигу
ры сильно преувеличено. Он 
якобы гениальный экономист. 
Объединено два института,-и

создан новый институт фи
нансового профиля, где нужен 
был сильный финансист. Ад
вадзе является историком 
марксистской политэкономии, 
а такие историки нам больше 
не нужны, ибо у нас уже нет 
ни марксизма, ни марксист
ской политэкономии. И, во- 
вторых, он никогда не был 
моим соперником. Вас ьвели 
в заблуждение. Я получил 
87 процентов голосов, а он— 
7 процентов, он никогда не 
был для меня опасен и ни
когда не будет впредь. В 
этом я вас уверяю.

ВОПРОС (Корреспондент! 
радиостанции «Эхо Моск
вы»): Вас упрекают, что Вы 
преследуете политических 
противников. Я  имею в ви
ду, в частности, Джабу 
Иоселиани. Что скажете по 
этому поводу?

ОТВЕТ: Джаба Иоселиа
ни — не мой политический 
соперник. Он — атаман 
крупной преступной банды, 
вооруженного соединения, 
можно сказать, «неофици
альной армии». У большин
ства ее членов преступное 
прошлое. Многие из них 
имеют по несколько судимо
стей за воровство, разбой. 
Они пытались силой оружия 
захватить власть в Грузии. 
Можно сказать, что это — 
профессиональные рэкетиры. 
Была армия рэкетиров, кото
рая грабила зею Грузию, изо
лировать их потребовало само 
население. И то. что пишут 
здесь о Джабе Иоселиани,— 
абсолютная дезинформация. 
Он — профессиона л ь н ы й 
вор. четыре раза судимый за 
грабежи и бандитизм. За по
следнее время он присту
пил к провокационным дей
ствиям, пытался провоциро
вать столкновения с армией. 
У него было задание раз
жечь в Грузии гражданскую 
войну и интервенцию, и 
весьма серьезная опасность 
этого существовала. Если 
бы мы его не изолировали, 
сейчас в Грузии шла граж
данская война, так как у 
него была 12-тысячная ар
мия, творившая бесчинства 
по всей Грузии. Так что не 
верьте всяким вымыслам.

ВОПРОС: Если можно,
еще один вопрос. У Вас, так 
сказать, конфликт с прес
сой. Поступило несколько 
сообщений о запрещении 
различных изданий, ограни
чении свободы печати.

ОТВЕТ: Все слишком пре 
увеличено. Единственное из
дание — газета «Молодежь 
Грузии» закрыта из-за того, 
что комсомола больше у нас 
не существует. А это была 
комсомольская газета, а ког
да комсомола уже нет, зачем 
его газета? Кстати, она при
соединена к другой газете, 
поскольку «Молодежь Гру
зии» подразумевала комсо
мол.

ВОПРОС: Первый воп
рос — как Вы смотрите на 
убедительную триумфаль
ную победу Ельцина на пре
зидентских выборах й Рос
сия? И второй. К сожале
нию, как видно, страны Зе
педа пока что воздержива
ются от признания независи
мости Грузни. Как Вы рас
цениваете эту ситуацию и 
как будете действовать в 
дальнейшем?

ОТВЕТ: Ельцина и истин
ных . русских демократов 
поддерживает грузинский 
народ и я лично. Мы при
ветствуем его победу на вы
борах и возлагаем большие 
надежды на то, что в Рос< 
сии будет установлена демо
кратическая власть. Что же 
касается нашего признания, 
то это дело будущего. Се
годня я получил письмо от 
нескольких американских 
сенаторов. Они признают 
нашу независимость, при
знают Грузию как независи
мую страну и приветствуют 
нашу победу на выборах. 
Так что сенат и конгресс 
США все больше поддержи
вают нашу независимость. 
И я убежден, что настанет 
день, когда американский

конгресс и сенат признают 
независимость Грузии.

ВОПРОС: Письмо подпи
сано несколькими сенато

рами? > Ш
ОТВЕТ: Пятерыми сенато

рами. Сенатором Вильсоном, 
Митчелом и другими.

ВОПРОС ГЕОРГИЮ ХО
ШТАРИЯ: Что бы вы ска
зали о р а с п ространенном 
мнении по поводу того, что в 
Грузии попираются праве че
ловека и есть политзаклю
ченные?

ОТВЕТ: Сенатор де Нон-, 
силья и другие, всего 35 
человек, осенью посетят Мо
скву. Сенатор Консилья воз
главляет Хельсинкскую груп
пу при конгрессе. После 
Москвы они побывают в 
Грузии и наконец-то убедят
ся лично, насколько соответ
ствуют действительности и 
насколько реальны те обви
нения, которые нам предъ
являют. Что касается полит
заключенных, то какая де
мократическая страна будет 
мириться с вооруженной оп
позицией, официально- заяв» 
ля;ощей в прессе, что она 
не подчиняется избранному 
народом парламенту и на
мерена силой оружия сверг
нуть его, угрожает граждан
ской войной. К этому доба-. 
вим нападения на префекту
ры, изъятие оружия у  ми* 
лиции... Назовите мне хоть 
одну страну мира, которая 
станет мириться с подоб* 
ным?

3. Гамсахурдиа: 275 ма
шин угнано в Грузни, а 
кроме того, убийства, похи
щения людей, грабежп...

ВОПРОС: Я — из «Изве
стий».

Хочу уточнить один вой- 
рос. Сейчас идут активные 
процессы, связанные с лично
стью Эдуарда Шевардна
дзе. Вы уже дали ответ на 
английском языке. Но меня 
интересует Ваше отношение 
к движению за демократи
ческие реформы и к  тем лю-. 
дям, которых объединяет 
это движение. Одно из глав
ных мест среди них занима
ет Эдуард Шеварднадзе.

ОТВЕТ: Я пока воздер
жусь от ответа и выражения 
четкой • позиции, поскольку 
сам еще не знаю... Я жду 
выражения их позиции по от
ношению к компартии Со
ветского Союза, жду их плат- 
формы. Когда они выскажут 
свое мнение о компартии и, 
во-вторых, заявят, поддержи
вают ли они независимость 
республик, когда они высве
тят свою позицию по двум 
этим вопросам, тогда я и из
ложу свое мнение. А пока 
не знаю, каково содержание 
этого движения. Будущее по
кажет.

ВОПРОС (еженедельник 
«Московские новости»): У
меня будет два вопроса.

Как Вы относитесь к на
мерению Абхазии самостоя
тельно подписать союзный 
договор? И второе. Как из
вестно, над вопросом Юго- 
Осетии работала парламент
ская комиссия представите
лей Грузии, России и Совет
ского Союза. Что препятст
вует реализации подписан, 
ных комиссией решений?

ОТВЕТ: По поводу Абха
зки скажу следующее.

Абхазы явяяются в Гру
зии национальным меньшин
ством. В той автономной 
республике, которая им при
надлежит, и в том регионе, 
где они проживают, абхазы 
составляют 17 процентов на
селения. А сейчас они хотят 
отторгнуть эту территорию от 
Грузии и присоединить к Со
ветскому Союзу. Это никог
да у них не выйдет, так как 
это будет агрессия против 
грузинского народа и пося
гательство на территориаль
ную целостность Грузии. Это 
их не приведет к добру. Мы 
рассматривает это как яв
ную провокацию центра, ибо 
абхазы, национальное мень
шинство, составляющее в 
5-миллионной Грузии 80.000 
человек, хотят отторгнуть

(Ополчение ра 2-й *тр.).

С Е С С И Я  В Е Р Х О В Н О Г О  
С О В Е Т А  А Б Х А З И И

Без преувеличения скажу, 
что буквально вся республи-. 
ка в последние дни находи
лась в ожидании назначен
ной на 9 июля сего года 
одиннадцатой сессии Верхов-, 
ного Совета Абхазской 
АССР. Ведь сессии пред
стояло обсудить и утвер
дить целый ряд важнейших 
законопроектов, в том чис* 
ле принять Закон Абхазской 
АССР «О выборах депута 
тов Верховного Совета Аб
хазской АССР». Накануне 
сессии город Сухуми жил 
обычной жизнью, никаких 

признаков напряженности 
не наблюдалось. Интенсив
но работали группы сухум
ских .ѵ тб илисских юристов- 
зт .лер.юв, которые дораба
тывали тексты законопроек 
тов с учетом интересов всех 
заинтересованных сторон.

8 июля, в понедельник, 
нам представилась возмож
ность по телефону побеси 
довать с Председателем Вер
ховного Совета Абхазской 
АССР Владиславом Ардзин

ба. Он отметил, что утвер-. 
жденная и опубликованная 
накануне повестка дня сес
сии не будет изменена. Од
новременно он указал на 
то. что по решению Прези
диума Верховного Совета 
Абхазии сужается, ограничи
вается список лиц, пригла
шаемых, на сессию, что по
зволит депутатам работать в 
спокойной и непринужден^- 
ной атмосфере, без всякого 
психологического давления 
со стороны гостей, количе
ство которых на предыду
щих сессиях было достаточ
но внушительным.

В понедельник, во втор
ник утром Ь Сухуми при
были корреспонденты гру
зинских республиканских и 
центральных всесоюзных ор
ганов массовой информации. 
Но, к сожалению, они, как и 
аккредитованные в Сухуми 
корреспонденты ряда рес-: 
публиканских средств массо
вой информации, не были 
допущены в зал заседаний, 
где проходила одиннадцатая

сессия Верховного Совета 
Абхазии. В  то же время 
следует отметить, что со
трудники пресс-службы Вер
ховного Совета Абхазской 
АССР проявили по отнЬше- 
нию к нам внимание и по 
мере возможности ннформи» 
ровали нас, а По время пе* 
рерыва провелй своеобраз
ный брифинг для журнали
стов.

С вопросом «Почему кор-, 
респонденты не допускаются, 
на сессию?» я и некоторые 
мои коллеги обратились к 
руководящим работникам 
Президиума Верховного Со
вета Абхазии, к ряду депу» 
татов ВС Абхазской АССР 
и ВС Республики Грузия. 
Все они выразили понима 
ние наших проблем, но это, 
конечно, для нас было сла
бым утешением. Следует 
также отметить, что после 
первого перерыва, объявлен
ного на сессии, всем жур» 
налистам была предоставле
на возможность по телевизи
онному монитору в поме-! 
щении, где расположено Аб
хазское телевидение, наблю
дать за работой сессии.

Сессия началась пример* 
но в 10 часов 3 0  минут. К

(Окончание на 3-й стр.).

По сообщениям зарубежной прессы

ПРЕЗИДЕНТ ГАМСАХУРДИА ПРОТЕСТУЕТ
СОВЕТЫ ЗАБИРАЮТ ПРОДОВОЛЬСТВЕННЫЕ 

ЗАПАСЫ, ЗАЯВЛЯЕТ ГРУЗИЯ

МОСКВА.. Советские вой
ска начали забирать продо
вольствие и другие товары 
со складов в непокорной 
южной Республике Грузия. 
Это является частью кам
пании экономических санк
ций в ответ на объявленную 
Грузией независимость, за̂  
явил грузинский Президент.

Грузинский Президент 
Звиад Гамсахурдиа обвинил 
премьер-министра Валенти
на Павлова в том, что он 
приказал силой изъять все 
продовольственные запасы 
в Грузии.

Хотя они говорят, что 
при з н а ю т  независимость 
Грузии, сказал Гамсахурдиа, 
«советские аппаратчики за
являют, что они пытаются 
сделать все, что возможно 
для Грузии. Но это всего 
лишь слова — действуют 
же они как раз наоборот.

Они начали ужасную бло
каду».

Очевидно, войска получи
ли инструкцию изъять про
довольственный резерв, ко* 
торый является частью го
сударственного запаса, и от
дать эго более покорным 
республннам. Эта кампания 
началась вчера, поэтому не
возможно судить, сколько 
складов будет опустошено.

Советский чиновник, близ 
кий к Президенту Михаилу 
Горбачеву, заявил, что у 
него не было информации о 
приказе внутренним войскам 
или о крупномасштабной 
блокаде Грузни, но .рн и не
И С К Л Ю Ч И Л  этого. 4

«Возможно, это случится 
из-за принятия республикой - 
Декларации о независимо
сти. То же самое случилось 
после того, как Литва объ
явила н е з а в и с и  мость», 
— сказал чиновник, кото

рый просил не называть его. 
«Но вообще трудж> что-ли
бо сказать, Гамсахурдиа 
преувеличивает».

В конце марта Грузия по* 
давляющим числом проголо
совала за независимость от 
Советского Союза. Но Мос
ква не признала деклара
цию, и советские войска все 
еще сторожат республику и 
ее границы с Турцией.

Гамсахурдиа также обви
нил Москву в отказе предо
ставить транспорт для пере
возки медикаментов и меди
цинского оборудования, ко
торые западные страны по
жертвовали жертвам апрель
ского землетрясения в се
верной Грузии, во время ко
торого погибло 144 челове
ка и были разрушены десят
ки тысяч домов и других 
зданий.

«Лос Анджелес тайме*.

ДИСКУССИОННАЯ ТРИБУНА

ЕСТЬ ЛИ ШАНС У «ГОЛЫХ 
КОРОЛЕЙ» ПЕРЕСТРОЙКИ?

ИЛИ ВЗГЛЯД СО СТОРОНЫ НА АГОНИЮ 
СОВЕТСКОЙ ИМПЕРИИ

7. УСТУПКА 
ПРЕЗИДЕНТА

Большинство депутатов 
Верховного Совета СССР не 
поддержали предложение 
Гавриила Попова, нынешне
го мэра Москвы, чтобы за 
основу действий была взята 
компромиссная программа 
Горбачева — Ельцина. То
гда стало ясно, что новая 
программа Президента, ско
рее всего, будет консерва
тивной, с правительствен
ным уклоном, нежели ком
промиссной, с элементами 
«рыночного экстремизма». 
Так и получилось. «Основ* 
ные направления» явились, 
как отмечал тот же Попов, 
«серьезной уступкой Прези
дента правительству».

Думается, из всех разре
кламированных вариантов 
Президент сделал самый 
худший выбор. Дело в том, 
что обе программы, по заяв
лениям их авторов, несов
местимы. Правительственная 
предлагала, по существу, со
хранение унитарного государ
ства с почти полным конт
ролем из центра над всеми 
важнейшими экономически
ми процессами. Другая пре
дусматривала значительную 
самостоятельность респуб
лик и добровольную догово-. 
ренность о делегировании 
центру некоторых прав и 
компетенций.

В этом и состояли основ
ные принципиальные; несов- 
мещаемые различия между 
•этими программами. А Про-: 
зидент постарался их объ
единить. Именно Президент. 
Ибо. если верить Аганбегя- 
ну, «М. С. Горбачев сам над 
нею напряженно работал» 
(«Известия», № 295, 24 ок
тября 1990 г.).

По существу, из компро
миссной программы взяты 
лишь некоторые идеи, по
следовательность изложе-

Продолжеиие. Начало в 
номерах газеты от 9  и 10 
июля 1991 г.

ния и даже отдельные фор
мулировки, всего несколько 
абзацев. Каркасом же «Ос-, 
ковных направлений» стала 
все же правительственная 
программа. В результате 
вместо компромиссной про
граммы Горбачева — Ель
цина получился формаль
ный компромисс двух про
грамм.

Может быть, это был по
литический маневр Прези
дента, как об этом писали 
тогда. Но с экономической 
точки зрения подобное «ма- 
невриро в а н н е »  — потеря 
времени, темпа и приносит 
только вред:

«Основные направления» 
по сравнению с компромисс 
сной программой, да и с про
граммой «500 дней», даже 
с правительственным проек
том имеют менее жесткий 
«каркас». Это создает ил* 
люзию предоставления болы 
шей свободы республикам.

Евгений Ясин, один из 
тринадцати членов группы 
Шаталина (к сожалению, в 
номере газеты от 10 июля 
прошла опечатка — была 
ошибочно указана числен
ность группы Шаталина в 
30  человек), утверждал, что 
«повый вариант мало похож 
ка детальную программу и 
скорее напоминает политиче
ский документ, пополам с 
ігротоколом о намерениях» 
(«Известия», М  290, 19 окі 
тября 1Э9С г.).

А вот штейне всей груп- 
гы  тринадцати: «Принятые, 
наконец. Верхе сным Сове
том СССР «Основные на-̂  
правления» — это не прак
тический план реформ, а 
общая схема такого плана» 
(«Комсомольская правда. 4 
ноября 1990 г.).

В этом документе наме
чено русло общего движе
ния .к стабилизации и ры
ночной экономике. Каждой 
республике позволяется на 
единой принципиальной базе 
иметь самостоятельную кон
кретную программу, привя
занную к ее специфике.

Вместе с тем вопрос о 
необходимости согласован
ных конкретных действий 
республик и регионов, о 
единстве плана и синхрони
зации сроков проведения ре» 
форм остается открытым. 
Отсюда свобода действий 
предоставляется не только 
республикам, но к центру. 
И надежда, а скорее все
го — уверенность в готов
ности центра опережать со
бытия.

8. ОПТИМИЗМ-ТО -
ѵ ФАЛЬШ ИВЫЙ!

В _ связи с этим нельзя 
не привести и не прокоммен
тировать мнение академика 
Аганбегяна. Говоря об «Ос
новных направлениях» в им-, 
тервью газете «Известия» 
(№ 295. 24 октября 1990 г.), 
он заметил: «Принципиаль
но новым является то, что 
мы принимаем не какую-то 
конкретную программу с 
жестко заданными парамет
рами, а основные направле
ния, «очищенные» от мно
гих. подробностей, которые, 
как правило, становятся 
предметом дискуссий между 
республиками. Это дает со
вершенно новую направлен
ность всей стратегии».

Оценка эта, мягко гово
ря, довольно скользкая и 
вызывает недоумение. С ка
ких это пор неконкретность 
и беспредметность концеп
ции считается преимущест
вом? По логике академика 
намного лучше было бы. ес-. 
ли бы программа содержала 
лишь названия разных глав, 
а в остальном — полная 
свобода. Это тем более бро
сается в глаза что еще в 
прошлом году, в числе осо
бых достоинств программы 
«500 дней» ученые назЫва* 
ли именно предметность, 
конкретность сроков дейст
вия и возможность контроля 
над ней. Что касается новой 

с  стратегия, то если под ней 
подразумевается раздвоен
ность поданной идеи, воз* 
можность ее двоякого тол
кования, то и это не ново. 
Это давнишнее оружие по
литиков, но не экономистов.

По моему мнению, это не 
случайность и не заблужде
ние. У академика Аганбегя
на особые способности «пе
рестраиваться», вернее, при
страиваться, подстраиваться 
к разным идеям, програм
мам и концепциям. Особен*

(Окончание иа 2-й стр.).
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территорию Грузии и провоз
гласить ее независимым го
сударством. Вообще нацио
нальные меньшинства имеют 
право только на культурную 
автономию, а для Абхазии той 
широкой политической авто
номии, которой юна сегодня 
располагает, вполне доста
точно, и если они пожелают 
большего, то себе же во 
вред.

Что касается т. н. Юго- 
ОсеТик, надо сказать, что 
Юго-Осетии в Грузии не су
ществовало. Этот термин вы. 
думан большевиками. Осети
ны жили в Грузии, но тер
мин «Юго-Осетия* вымыш
лен большевиками. Осетины 
—национальное меньшинство, 
и им гарантированы все пра
ва культурной автономии. 
Однако они изъявили жела
ние создать самостоятель
ную республику, на чго мы 
не дали им права. Межпар
ламентская комиссия пришла 
к очень верному заключению, 
в котором говорится, что она 
признает Юго-Осетню как со
ставную часть Грузии и что 
все эти вопросы должны ре
шаться в Грузии. За это ко
миссия навлекла на себя 
гнев депутатской группы «Со
юз*. Оголтелые Алкснис, 
Блохин и другие прибыли в 
Цхинвали и предали заклю
чение комиссии анафеме. А 
сейчас потребовали создания 
новой комиссии, на что права 
им никто не давал, ибо ко
миссия» у же образована и ра
ботает отлично, а осущест
влению положений составлен
ного ею документа препятст
вует «Союз*, поскольку этой 
группе депутатов невыгодно 
установлений мира. Они хо
тят, чтобы здесь по-прежне
му лилась кровь, ибо это на 
руку центру.

ВОПРОС: Означает ля то, 
что Вас пригласило амери
канское посольство, что США 
считают Грузию независи
мым государством?

ОТВЕТ: Это — частное
приглашение на прием по 
случаю Дня независимости 
США. Это— неофициальный 
визит. В резиденции посоль
ства праздновали День неза
висимости США. Правитель
ство США не признает Гру
зию как независимое госу
дарство.

ВОПРОС («Независимая 
газета»): *

Уважаемый господин Пре
зидент. Недавно Президент 
Казахстана Нурсултан На
зарбаев высказал предложе
ние организовать встречу как 
руководите л е й  республик, 
подписавших союзный дого- - 
вор, так и тех, которые стре
мятся к независимости и не 
собираются участвовать в
подписании договора. Эта
встреча должна проходить 
без участия центра. Назарба
ев на пресс - конференции 
подтвердил это предложение. 
Как Вы смотрите на эту ини
циативу?

ОТВЕТ: Приветствую эту 
инициативу. И наши. пред
ставители на той встрече обя
зательно будут. Центр толь
ко разжигает вражду, рознь 
между республиками и наро
дами, без него республики 
и народы прекрасно прожи
вут в мире и дружбе. Уверяю 
вас в этом. Центр способен 
вносить только дисгармо
нию, раскол, вражду, искус
ственно разжигать этноконф- 
ликты. Мы это знаем. Вот 
сегодня мы собрались здесь. 
Нужен ли нам центр, чтобы 
собраться вместе? Здесь на
ходятся представители раз
ных национальностей и стран. 
Разве мы друг друга убива
ем? По-моему, для нашей 
встречи центр вовсе не ну
жен. Нам оказал помощь 
лишь пресс-центр. Мы и без 
Кремля как-нибудь соберем
ся. Так же будет н впредь.

ВОПРОС (агентство «Ин
терфакс»):

После провозглашения не
зависимости Грузин власти 
республики заявили, что они 
намерены вести переговоры 
с Москвой об урегулировании 
отношений. Какова перспек
тива этих переговоров? Де
легация еще не создала?

ОТВЕТ: Мы делаем все, 
но ответы оттуда туманные, 
конкретных шагов не видно, 
так как это кому-то невыгод- 
НО.

ВОПРОС: Насколько мо
жете вы опираться на по
мощь России в  вашем конф
ликте с центром? Что меша
ет более динамичному раз
витию связей с Россией?

ОТВЕТ: На мой взгляд, 
этому до сих пор мешали вы
боры, так как в ходе выбо
ров у  нас не хватало време
ни для переговоров и заклю
чения соглашений. А в бли
жайшем будущем все, по-ви
димому, прояснится.

Я ведь встречался с гос
подином Ельциным. Нами 
составлен протокол о наших 
дальнейших взаимосвязях, 
где говорится, что должен 
быть заключен договор меж
ду Грузией и Россией. И это 
произойдет, вероятно, в бли
жайшем будущем, если мне
ние ^России не изменится, а 
мы не передумали.

ВОПРОС: Господин Прези
дент, не прокомментируете 
ли Вы события, происходя
щие сейчас в Югославии?

ОТВЕТ: Я  сильно встре
вожен этими событиями. 
Они, правда, пока еще Име
ют региональное значение, 
но все же они очень непри
ятны. Я думаю, что тут за

мешаны коммунистические 
силы, ибо это борьба, борь
ба народа за независимость, 
и потопление ее в крови — 
почерк коммунистов. Ни для 
кого не секрет, что власти 
Югославии все еще цепляют
ся за к о м м  унистические 
идеи.

ВОПРОС: А все-таки, не 
скажете ли более определен
но, на чьей Вы стороне?

ОТВЕТ: Мое пожелание— 
чтобы эта проблема разре
шилась без всякого насилия, 
мирным путем. Зачем так то
ропиться? Насилие я не по
нимаю. Ведь пока исчерпа
ны не все возможности мир
ного решения конфликта.

ВОПРОС: Насколько мне 
известно, Вы предложили 
посредничество Армении и 
Азербайджану?

ОТВЕТ: Да, мы и сейчас 
предлагаем. Пока ответ по
ступил только от Азербай
джана, выразившего согла
сие, а от Армении — нет,

ВОПРОС: Как Вы думае 
те, почему?

ОТВЕТ: Не могу объяс
нить. Одно только известно: 
центр проявляет большую ак
тивность, чтобы сорвать пе
реговоры.

ВОПРОС («Дейли теле 
граф»): Каково Ваше мне
ние по поводу договора рес
публик « 9 + 1 * ?

ОТВЕТ: Сейчас на Украи
не идет сильное движение 
против « 9 + 1 » . Украина уже 
отказывается от него. По-мо
ему, договор « 9 + 1 »  заклю
чить будет невозможно. Ук
раина здесь — главный фак
тор.

ВОПРОС: Что будет в 
дальнейшем?

ОТВЕТ: В дальнейшем?
Это будет зависеть от стран 
Запада. Западные страны 
должны серьезнее относить
ся к нашей борьбе за неза
висимость. Более того, они 
должны устанавливать пря
мые связи с республиками.

ВОПРОС: Запад заинтере
сован в той или иной форме 
сохранить единый Союз, что
бы сохранить единый рынок, 
развитие экономики. И по
этому, как видно, его пози
ция не такая, как Вам бы 
этого хотелось, ѵ

ОТВЕТ: Запад не может 
понять, что никакие рефор
мы не произойдут в таком 
Союзе, поскольку здесь дей
ствуют такие консервативные 
и антидемократические си
лы, которые выступают про
тив рыночной экономики и 
стремятся сохранить социа
листическую систему. Какие 
реформы могут быть осуще
ствлены правительством Пав
лова, можете мне объяснить? 
В  подобной ситуации это не
возможно. Запад же ждет ка
ких-то реформ. Они могут 
быть проведены только ь от
дельных республиках, когда 
они станут независимыми. 
Мы посмотрим, какие рефор
мы будут проведены в демо
кратической России, избрав
шей своего Президента, здесь 
будут настоящие реформы, 
так же, как в Грузии и При
балтике, а в Союзе реформ 
не будет.

ВОПРОС («Чехо-Словакия, 
ЧТК*):

У  меня два вопроса. Пер
вый — в  связи с процессом, 
который проводится сейчас с 
целью объединения демокра
тических сил и попыткой соз
дать в масштабе Союза еди
ную демократическую партию 
или конгресс. На Ваш взгляд, 
какова лучшая форма объе
динения демократических сил 
бывших республик Советско
го Союза?

Второй вопрос — собира
ется ли Грузия в ближайшем 
будущем установить прямые 
отношения со стрелами Вос
точной Европы, со странами 
бывшего социалистического 
лагеря, в  частности, устано
вить политические н эконо
мические контакты с Чехо- 
Словакяей?

ОТВЕТ: Конечно, мы хо
тим иметь прямые контакты, 
однако до последнего време
ни они — Чехо-Словакия, 
Венгрия и т. д .—были осто
рожны. Пока там находились 
советские войска, они не шли 
на прямые связи. Мы чувст
вовали их страх, что Совет
ский Союз может раздумать 
и возвратить войска. И пока 
процессы независимости и вы
вода войск не станут необра
тимыми. стабильными, у  нас 
не будет реальных связей.

ВОПРОС: Т. е. Грузия 
ожидает каких-либо шагов с 
их стороны?

ОТВЕТ: Конечно, мы уже 
сделали свои шаги, сейчас 
ждем от них ответа. Напри
мер, уяіе получили ответ из 
Венгрии, с «второй у нас бу
дут взаимоотношения. Так 
будет, наверное, и с Чехо
словакией.

ВОПРОС: Что Вы скаже
те т  «оводу »оего первого 
вопроса об объедриеанн де- 
мократтгѵятт -

ОТВЕТ: А яок* не верю 
в объединение демократиче 
ских сил. Здесь часто спеку
лируют демократией, а ре
альной демократии нет. Од
нако существуют прикры
вающиеся маской демокра
тии определенные силы, ко
торые могут использовать ее 
для спасения компартии и со. 
циалистичес к о й  системы. 
Вот, в Грузии произошло 
так: когда мы начали эти вы
боры, было создано демокра
тическое объединение, в ко
торое вошли бывшие комму
нисты и оставшиеся в ком
партии люди. Они выступали

не как коммунисты, а как 
какие-то демократы. Свой со
юз они назвали «Союз сог
ласия и возрождения»: Вхо
дящие в него стояли на плат
форме КПСС. Так что пока 
надо Смотреть на дело. Ког
да эти демократические си
лы объединятся, тогда пос
мотрим, что они предпримут, 
а потом сделаем выводы.

ВОПРОС: Вы сказали, что 
в  СССР не проводятся ника
кие реформы. Мы же часто 
слышим о том, что руково
дители СССР проводят курс 
политических н экономиче
ских реформ. Не объясните 
ли Вашу позицию?

ОТВЕТ: По поводу реформ 
я слышу только возгласы, 
больше ничего. Я не видел 
реальных результатов этих 
заявлений. В действительно
сти ничего не меняется. Та 
же экономическая система. 
Не существует свободной ры
ночной экономики, нет при
ватизации, нет либерализа
ции экономики и торговли, 
частной торговли. Как мы 
можем заявить, что здесь 
возможны какие-либо рефор
мы, хотя слышим деклара 
ции, красивые декларации.

ВОПРОС ( с т * л  *  — 
Лондон):

— Вы сказали,что привет
ствуете предложение Назар
баева о том, чтобы собрать 
15 республик вокруг центра. 
Каковы Ваши предположе
ния, какие результаты может 
дать эта встреча? Каким бу
дет будущий Союз — феде
рацией, конфедерацией или 
чем-то другим?

ОТВЕТ: Я думаю, что
встреча приведет нас к луч
шему взаимопониманию, луч
шим контактам между на
циями, если это произойдет 
без так называемой помощи 
центра и провокаций. Напри
мер, у нас сейчас хорошие 
контакты. Мы связываемся 
друг с другом по телефону. 
В случае необходимости я 
звоюо Президенту Казахста
на, Президент Кыргызстана 
звонит мне, звонят из Азер
байджана. Я звоню в Мол
дову, Литву, Латвию и т. д. 
У нас уже установились кон
такты, и эти контакты уже 
приносят результаты. Когда 
состоится такая официальная 
встреча и мы подпишем ка
кой-либо документ, эти отно
шения еще более улучшатся, 
так что я приветствую их.

ВОПРОС: Будет ли подпи
сан какой-либо документ?

ОТВЕТ: Возможно. Наде
юсь, что, когда сорвется до
говор «9 +  1», будет подписан 
настоящий документ. Одна
ко сначала договор « 9 + 1 »  
должен потерпеть пораже
ние, а республики собраться 
без центра.

ВОПРОС: Если можно, в 
связи с одним из предыду
щих вопросов. Какую роль 
играет в  объединении демо
кратических сил или созда
нии объединенной демокра
тической партии Эдуард Ше
варднадзе?

ОТВЕТ: Говорят, чго Эду
ард Шеварднадзе испытал 
большую эволюцию, что он 
уже не тот Эдуард Шевард
надзе, каким он был 16 лет 
назад. Он сам говорит так, 
и то же самое повторяют о 
нем. Однако я хочу, чтобы 
в этом меня убедило дело, я 
поверю в это тогда, когда 
Шеварднадзе сам проявит 
свое отношение к компартии, 
когда скажет всю правду о 
компартии и своей роли* в 
компартии, скажет все, как 
на исповеди перед народом 
и историей, о том, что он сде
лал в компартии, что он сде
лал в Грузии, в первую оче
редь в Грузии, где он был 
эмиссаром компартии, толь
ко тогда я поверю ему. По
ка он молчит, ничего не го
ворит о своем прошлом и 
своей компартии. Пока он 
только говорит, что хочет 
создать демократию, я очень 
сомневаюсь в этом. Снача
ла скажите о том, что он 
сделал для человечества и 
народа, и только тогда я по
верю. Осуждаете ли прош
лое, хотя бы так, как это 
сделал Хрущев. Я, например, 
больше верю Хрущеву, чем 
другим лидерам, хотя бы по
тому, что он открыл душу и 
покаялся. По-моему, он за
служивает уважения за это. 
Они же не хотят ничего го
ворить о своем прошлом, и 
пусть они комментируют свое 
прошлое.

ВОПРОС: Господин Пре
зидент, считаете ля Вы, что 
зарубежные страны, в част
ности, Венгрия, могут толь
ко поддержать стремление 
Грузин стать независимой 
страной, так как у нее нет 
некоторых атрибутов, необ
ходимых для независимого
государства? Я  частично сог
ласен, что они осторожны, 
ко не нужно лн больше яс
ности во внутренних пробле
мах? Каким Вы знднте путь 
к полной независимости? На- 
ков этот путь? Свои деньги, 
своя аришк к  т. л.

ОТВЕТ: Разумеется, мы
создаем свою денежную си
стему, создаем свою армию. 
Что касается границ, то это 

ѵ сделать очень сложно, так 
как в этом нам мешает Со
ветский Союз. Он очень вме
шивается в нашу таможен
ную политику, хочет сохра
нить свои таможни и не да
ет возможности для создания 
нашей ■ таможни. В связи с 
этим у нас постоянно едино
борство с СССР. Но вы знае
те, что и страны Восточной 
Европы были зависимы от 
Советского Союза. И сейчас

экономически во многом за
висят от него. Наверное, это 
было обусловлено присутст
вием там советских войск. 
Сейчас, возможно, они проя
вят к нам больший интерес. 
Венгрия уже заинтересова
лась. У меня личные контак
ты с президентом Венгрии, 
Заііланировай визит Предсе
дателя нашего парламента. 
Возможно, что в будущем я 
ёсфечусь с президентом Вен- 
'эии. Все это дело будущего. 
Главное, чтобы Запад убе- 
«іся в том, что СССР уже 

представляет для него 
фактор опасности, как это 
бЬіЛо раньше. Наверное, зав
тра так и будет. В нем уже 
нё будут видеть военную, по
литическую или другую уг
розу. И тогда все решится.

ВОПРОС (Латвия, «Дие
на»);

скажите, пожалуйста, ка
кое значение Вы придаете 
отношениям с прибалтийски- 
ми странами и какими Вы 
видите перапектнвы этих от
ношений?

ОТВЕТ: С прибалтийски
ми странами у меня с само
го начала были замечатель
ные отношения. У  меня бы- 
ли непосредственные контак
ты с движениями Литвы, 
Латвии, Эстонии, но и здесь 
существуют силы, которые 
мешают этим процессам. На
пример, недавно ваша газета 
опубликовала обо мне такую 
ложь, что, извините, другой 
на моем месте не стал бы 
с вами разговаривать. Яко
бы Гамсахурдиа заявил о 
том, что Солженицын и Са
харов — агенты КГБ. Это 
недостойно. Вы услышали 
какую-то сплетню и ирямѳ 
напечатали ее. Так нельзя. 
Подобными действиями вы 
мешаете нормальным црнтак- 
там между Грузией и Латви
ей. Посмотрите эту газету. 
Мы должны больше считать
ся друг с другом и основа
тельно проверять любые кри
вотолки. Например, мы ни
когда не опубликуем какие- 
либо сплетни о Ландсбергисе 
и Горбунове. У нас одна 
судьба, и поэтому должны 
считаться друг с другом.

ВОПРОС: Можете ли Вы 
ответить на мой второй во
прос? Какими Вы видите 
ближайшие перспективы?

ОТВЕТ: Ближайшие пер
спективы в том, что в «Ки
шиневском форуме» прини
мают участие представители 
прибалтийских стран, и все 
вопросы будут там рассмот
рены.

ВОПРОС: Говорят, что
Грузия собирается вступать 
в НАТО. Правда лн это?

ОТВЕТ: Это смешно.
ВОПРОС (Корреспондент 

«Комсомольской правды»):
Как понимаю, Вы считае

те, что в рамках Союза не
возможны демократические 
преобразования. Исходя из 
этого, у меня два вопроса: 
означает ли это, что такое 
возможно только на основа
нии национального возрож
дения, национального само 
определения, нет ли опасно
сти в случае развития собы
тий по этому сценарию. Мо
жет ли повториться югослав
ский вариант?

ОТВЕТ: Знаете, Югосла
вия, действительно, подала 
очень плохой пример. Но не 
думаю, что дело дойдет до 
этого, пока в СССР не при
дут к власти борющиеся за 
власть реакционные силы, 
как. например, депутатская 
группа «Союз* и т. п. По
этому, я думаю, такой опас
ности не существует.

ВОПРОС (Болгарское те 
леграфное агентство):

Ваш ближайший прогноз 
По поводу развития событий 
в СССР?

ОТВЕТ: Я считаю, что
ближайший прогноз, если не 
произойдет военный перево
рот и не возьмут власть в 
свои руки темные силы, раз
витие событий непременно 
будет демократическим. Это 
приведет к ущемлению роли 
центра, и эта роль станет сим
волической. Этот символиче
ский центр уже не будет 
иметь решающее значение в 
деле освобождения респуб
лик. Я думаю, что свобода 
республик очень близка. Рес
публик, в первую очередь 
Российской Федерации. Ре
альная свобода, реальная не
зависимость.

— Как будет называться 
этот Союз?

ОТВЕТ: Это будет нечто 
похожее на конфедерацию. 
Это будет совершенно особая 
специфика, без признания 
конфедерации. Конфедерация 
де-факто. В действительно
сти, такое положение почти 
существует.

ВОПРОС: Господни Пре
зидент, вопрос о знании язы
ка. Если я не знаю язык или 
если кто либо не знает гру
зинский язык, то он не по
лучит гражданства?

ОТВЕТ: Этот порядок бу
дет действовать для тех, хт» 
не живет в Грузии и в бу
дущем должен принять граж
данство. Представители всех 
национальностей, проживаю
щих в Грузии, получат граж
данство независимо от зна
ния грузинского языка. Но 
если вы приедете к нагл и вы
разите желание стать граж
данином Грузия, то вы дол
жны изучить грузинский. Я 
думаю, понятно, не так ли?

ВОПРОС: А дети тех, кто 
сейчас живет в Грузни, дол 
жны изучить грузинский?

ОТВЕТ: Конечно, должны 
изучить. Их родители уже

готовы будут признать госу
дарственный язык и обучить 
детей грузинскому языку. 
Это государственный язык, 
они должны выразить свою 
верность, должны признать 
верность нашей Конституции. 
А если они признают Кон
ституцию, то должны изу
чить грузинский.

ВОПРОС: Получат ли
гражданство те, кто выехал 
за пределы Грузям?

ОТВЕТ: Если они вернут
ся на Родину, то получат 
гражданство. Двойного граж
данства, как правило, у нас 
не будет.

ВОПРОС: ГоспоДнн Пре
зидент, чем можно объяснить 
то, что Ваше Правительство 
ввело присягу на верность? 
В  других республиках и стра. 
нах такого нет.

ОТВЕТ: В некоторых стра. 
нах есть. Ддя нас это обя
зательно, так как у нас мно
го таких, кто враждебно на*, 
строен и с оружием в руках 
борется против грузинского 
народа, осуществляет террор. 
Поэтому следует разобрать* 
ся: хочешь быть граждани
ном Грузии, уважай на
ши законы, нашу Конститу
цию, а если он скажег: нет, 
я буду с оружием в руках 
бороться с вами, то получит 
ли он гражданство? Что вы 
скажете? Это опасно, никто 
не предоставит такому граж
данство. Например, получат 
ли гражданство в США ирак
ские террористы? Никогда.

ВОПРОС: Не боитесь лн 
Вы, что это может вызвать 
массовый отказ от граждан
ства?

ОТВЕТ: Наверное, таких
может оказа т ь с я около 
50.000 человек. Наверное, и 
это большая цифра, учиты
вая, что многие отказались 
от таких методов борьбы. По
тенциальное число тех, кто 
не признает Конституцию 
республики, Грузинское госу. 
дарство, приблизительно око
ло 50.000.

ВОПРОС: Состоится ли 
процесс Тореза Кулумбего- 
ва? В чем Вы его обвиняе
те?

ОТВЕТ: Скажу вкратце. 
Доказано, что он совершал 
уголовные преступления. Им 
сделана попытка убить чело
века, он вешал людей за но
ги. истязал и бил их. Вы мо
жете получить обвинительное 
заключение. Кроме того, он 
разжигал межнациональную 
вражду, организовывал этно- 
конфликты.

ВОПРОС: Когда Вы бы
ли в Москве в  последний рае?

ОТВЕТ: В  последний раз 
я был в Москве, когда встре
чался с государственным се
кретарем США Бейкером. 
Это было в марте текущего 
года.

ВОПРОС: А до этого?
ОТВЕТ: В 1978 году, ког

да я встретился в Москве с 
нынешним президентом Че- 
хо-Словакии Вацлавом Гаве
лом, т. е. мне приходится бы
вать в Москве для встречи с 
зарубежными государствен
ными деятелями. До этого я 
встречался с Рейганом. Со 
ветские официальные лица 
не признают меня.

ВОПРОС: Вы сказали, что 
республики скоро получат 
независимость. Когда Грузия 
станет полностью независи
мой, каков Ваш прогноз?

ОТВЕТ: Два года. Вы
спросили меня также о так 
называемой Южной Осетии 
и осетинской проблеме. Сле
дует сказать, очень много 
дезинформации печатается 
как в советской, так и в зару
бежной прессе. Я специаль
но пригласил лидера ингуш
ского национального движе
ния, председателя демокра
тической партии «Нийсхо» 
господина Ису Кадзоева — 
народного депутата. Я хотел 
бы, чтобы и ему были зада
ны вопросы, чтобы проблема 
ингушского народа была ос
вещена в западной прессе. 
Эта проблема близка к проб
лемам Грузии, так как у нас 
есть аналогичные проблемы. 
Вы знаете, как поступают с 
нашим населением осетинские 
экстремисты. То же самое 
они делают против ингушей. 
Такая же агрессия, такое же 
притеснение, присвоение тер
ритории. Господин Кадзоев
расскажет об этом, это быв
ший политзаключенный, ко
торый много лет провел в 
советских лагерях. (На пресс- 
конференции председатель 
исполкома народных депута
тов Ингушетии всех уровней 
господин Пса Кадзоев отве
тил на вопросы журналистов).

Звиад Гамсахурдиа: Нам
осталось поблагодарить вас
за то, что вы пришли сюда, 
просим объективно отобра
зить все, что вы слышали на 
этой пресс-конференции, и 
чтобы не было искажений. 
Это моя просьба.

В заключение пресс - кон
ференции между господином 
Звиадом Гамсахурдиа и жур
налистами состоялась непо
средственная беседа, после 
чего господин Президент об
ратился с просьбой к жур
налистам:

— Я  хотел бы, чтобы в 
прессе вы защитили грузин
ского депутата Константина 
Пирцхалава, которого центр 
хочет арестовать, хочет на
сильно доставить его в Мо
скву и судить. Это тот Пир
цхалава, который был в ко
миссии Гдляна и Иванова, у 
вас об этом сухая информа
ция. В этой комиссии рабо
тали 200 следователей, од
нако почему-то хотят судить 
только Пирцхалава. Это на
стоящая д и с к р иминация 
Грузии.

Пресс-служба Президента 
Республики Грузия, 

САКИНФОРМ

Решение чиатурских 

горняков
Национальное богатство— на службу только 

нации! Отныне ни одни грамм марганцевой руды 
не выйдет за пределы республики. С таким ре
шением трудятся сегодня чнатурскне горняки, ко
торые твердо поддержали призыв трудовых кол
лективов республики — не допустить вмешатель
ства центра во внутренние дела.

Грузинский марганец будет использован толь
ко для нужд промышленности Грузии. Вновь в 
большом количестве он поступит на Зестафон- 
ский феррославный завод, руставское яро*з- 
водственное объединение «Азот», Шорапанское 
научное предприятие «Мьрс», другие предприя
тия республики.

Н а с н и м к а х :  начальник Мгвимевского про
изводственного участка № 1 Акакий Гугуншпви- 
лн перед началом работы беседует с горилками 
(в центре); транспортировка марганцевой ру
ды нэ рудников по канатной дороге.

Фото Автандила МАЧАВАРИАНИ. 
Фотохроника САКИНФОРМа.

Есть ли шанс у «голых 
королей» перестройки?

О К О Н Ч А Н И Е .
но если к ним приложена 
рука сильных мира сего.
Хотя то, что и его рука то
же коснулась разработок
«Основных направлений», 
не вызывает сомнений. Не
даром же он в том же ин 
тервью газете «Известия»
прогнозировал, что «рази
тельные перемены произой-. 
дут уже к весне будущего 
года*. Это насчет стабилиза
ции потребительского рынка 
в результате воплощения 
« Основных направлений».
Уже лето в разгаре, а воз и 
ныне там...

6. НА КОГО 
«НАТРАВЛЕНЫ» ЦЕНЫ?

Конъюнктурным был опти
мизм Аганбёгяна и в разъ
яснении концепции ценооб
разования, представленной в 
«Основных направлениях*. 
Вот что он говорит: «Что 
касается розничных цен, то 
постепенно будет проис
ходить переход от государст
венных к рыночным ценам 
(ценам спроса и предложе 
ния, поддерживающим рав
новесие на рынке), начиная, 
естественно, с продуктов не 
первой необходимости. Ка
кого-то всеобщего повыше
ния розничных цен с опре
деленной даты не будет».

На самом же деле в «Ос
новных направлениях» ис
пользуются довольно туман
ные фразы типа: «Цены бу
дут выше нынешних госу
дарственных. но намного ни
же, чем на «черном рын
ке»; «переход не вызовет 
резкого повышения рознич? 
ных цен, а произойдут из
менения в уровне цен в со
ответствии со спросом на
селения*.

После того как Президент 
отвернулся от программ, ко-: 
торые обещали стабильные, 
цены, некоторые — даже их 
снижение — такому мастито»: 
му экономисту, как Аганбе- 
гян, казалось бы, легко бы 
ло предугадать, худа кло
нится чаша весов. Надо ду
мать, он прекрасно понимал, 
что «Основные направле
ния» ничего радикального, 
реформаторского, предметно- 
конкретного в себе не со
держали. К тому же идео
логи «Основных направле
ний» проговаривались о воз
можном росте цен, но назы
вали довольно скромные 
цифры — 25— 30 процен
тов.

Действительность же пре
взошла все ожидания. Как 
мы помним, правительство 
Рыжкова с самого начала 
{май 1990 года) просило у 
Верховного Совета СССР 
разрешения на повышение 
цен на 200 миллиардов руб
лей, В  пересчете к годовому 

зничному товарообороту 
ірдов рублей) это 

составляло 45 процентов. К
К
тому же правительство обе
щало компенсировать насе
лению 135 миллиардов ру& 
лей, т. е. удорожание прак
тически составляло 15 про
центов.

В уточненном правитель
ственном варианте (сентябрь 
1990 года) правительство 
уменьшило сумму повыше
ния цен до 135 миллиардов 
рублей При этом выходило 
что население ничего не те

ряло, ибо обещана была 
100-процентная компенсация.

Правительство же Павло
ва, надо полагать, исходя из 
наметок «Основных направ
лений» (ибр антикризисной 
программы тогда еще не бы
ло), «без особого труда» до
билось удорожания на 70 
процентов, т. е. повышения 
цен на 311 миллиардов руб
лей. И, как оказалось, оно 
ошиблось всего на 109 мил
лиардов рублей в пользу 
бюджета. Ибо, когда хоро
шенько подсчитали, повыше
ние цен составило огромную 
сумму, почти равную г о д о в о 
м у  розничному обороту — 
420 миллиардов рублей. То 
есть, произошло почти уд
воение цен — удорожание 
составило 95 процентов. Что 
касается компенсации, то 
простые расчеты показывают: 
она не превышает и 20 про
центов.

10. СХЕМЫ И ФРАЗЫ

Из всех недоработок «Ос
новных направлений» особо 
хочу выделить механизм пе
рехода к рыночной экономи
ке. Он слишком слаб, намно
го слабее, чем у  других до
минирующих программ. И 
к тому же он носит явно вы* 
раженный центристский ха: 
рактер.

В структурной и инвести
ционной политике акцент 
делается на развитие науко
емких производств, внедрение 
ресурсосберегающих техно
логий. При этом большое 
значение придается конвер
сии, в тесной увязке с модер
низацией всего машинострои
тельного комплекса, в сотруд
ничестве с иностранными 
партнерами.

Во всех других вопросах, 
таких, как: нормализация де
нежного обращения и сокра
щение дефицита государствен
ного бюджета, разгосударст
вление и приватизация, экс
порт и импорт, формирова
ние рыночной инфраструкту
ры и привлечение иностран
ного капитала, «Основ
ные направления* ничего 
оригинального или принци
пиального т  предлагают.

Можно уловить и позитив
ные моменты, однако чисто 
идеологического и деклара
тивного характера.

Например, в ходе «пере
стройки народного хозяйст
ва» строились воздушные 
мосты к реалиям рыночной 
экономики. В  то же время 
были легкомысленно сожже
ны почти все мосты, соеди
няющие с  прошлым опытом.

Вместе с тем «Основные 
направления* допускают 
плюрализм всех форм соб
ственности, в т. ч. и част-. 
ной, конкуренцию, рынок 
труда, наемный труд и кон? 
вертируемый рубль. В  этом 
смысле это первая прези
дентская программа, в кото
рой официально взят курс 
на рынок.

Прогрессивность этого до
кумента по сравнению с 
тем, что было раньше, не 
вызывала бы сомнений, если 
бы не схематичность и де
кларативность. Пожалуй, 
одно из его явных досто
инств — краткость — всего 
66 страниц. Этим он бли
зок к известным програм
мам Л. Эрхарда и Л. Баль- 
церовича.

11. «НЕ ПОВТОРЯЙТЕ
НАШИХ ОШИБОК!»

Говоря о сопротивлении 
консервативных сил, центри
стском уклоне «Основных 
направлений», нерешитель
ности Президента в выборе 
радикальных средств дости
жения рыночных целей, при: 
веду предупреждение извест
ного югославского публици
ста Р. Баялского, сделанное 
еще в августе 1990 года: 
«Не повторяйте' наших оши
бок. Еще в начале 50-х го
дов мы официально провоз
гласили переход к свободно
му рынку, а закон стоимо
сти — стихийным регулято
ром производства. Однако 
государство, сохраняя осно
вы-социализма. стремилось, 
к социальной справедливо
сти и с добрыми намерения-, 
ми постоянно вмешивалось 
в экономику (замораживало 
зарплату и цены, вводило 
различные льготы потреби
телю и т. д.). Отрицательно 
влияли на развитие рыноч
ных отношений и договоры 
с республиками, которые 
привели к экономической 
обособленности. В результа
те мы многие годы были 
среди лидеров по уровню 
безработицы и инфляции. 
Последняя в прошлом году 
превысила 2 .600 процентов! 
По существу, в стране не бы
ло ни планового, ни стихий
ного регулятора производств 
ва. Сейчас весь мир идет 
по пути экономической ин
теграции, а мы с вами раз
виваем автаркию республик, 
регионов и производителей. 
Это противоестественно*.

Оказывается, переход к 
свободному рынку, провоз
глашенный официально Горі 
бачевым в «Основных на
правлениях», был объявлен 
в Югославии почти сорок 
лет тому назад. И никак 
не скажешь, чтобы рынок се* 
годня там процветал. Что 
же будет в СССР с  его гру= 
зом идеологии, огромным 
стажем антипредпринима- 
тельской деятельности и «бо
гатейшими» традициями С О : 
циалистического хозяйство
вания? Да еще с такой бес
предметной и бесцельной 
программой, как «Основ
ные направления»?!

Думается, ничего хороше
го. Надо срочно и продуман
но менять не только про
грамму движения к рынку 
н мёханизм ее осуществле
ния, но и тактику, страте*, 
гию, кадры, всю систему 
законотворчества, всю струк 
туру исполнительской вла
сти. Иначе говоря, надо ме
нять существующий строй 
адикально и бесповоротно, 
ри сохранении социалисти

ческой оболочки никакие 
заморские инвестиции не 
спасут.

Что касается политики 
вот ее надо не менять, а 
крушить. Ибо она до сегод
няшнего дня находится в 
тисках коммунистической 
идеологии и носит антинаци 
скальный, антинародный ха 
рантер. Политика, проводи, 
мая Президентом, термозит 
развитие и вредит ке толь 
ко «малым», но и «вели 
ним» народам, населяющим 
СССР. Внешняя политика- 
это лишь «марафет*. Она 
не долговечна, как любая 
косметика. У  нее нет буду
щего. Подтверждение то
му — истории народов ми 
ра. Политика должна быть 
адъютантом Ее Величества 
экономики.

Вежа ПАРУЛАВА
заслуженный экономист
гр у д а .

^Продолжение следует).

В
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началу работы сессии было 
зарегистрировано 112 при
бывших депутатов, через не
которое время их количест-. 
во возросло до 118, то есть 
кворум был явно налицо 
(всего в Верховном Совете 
Абхазии сейчас 130 депута
тов). Сессию открыл и вел 
Председатель Верховного Со. 
вета Абхазской АССР Вла-. 
дислав Ардзинба. Депутаты 
и приглашенные почтили 
минутой молчания память 
недавно скончавшихся депу
татов ВС автономной рес? 
публики Азиза Агрба и Да
вида Джичоная.
ЧІВ первой половине дня

'івально за два часа были 
оосѴікдены и утверждены 
пять'в опросов повестки дня. 
который были проработаны 
в ходе совместных консуль
таций и. встреч юрястов-экс? 
пертов и работы депутатских 
комиссий. Это были вопросы 
номер 3. 4, 5. 6 и 7 повест
ки дня (смотрите газету 
♦Свободная Грузия» за 27 
июня сего года). Был утвер* 
жден целый ряд Указов 
Президиума Верховного Со? 
вета Абхазской АССР, За
кон Абхазской АССР < 0  
занятости населения», За
кон Абхазской АССР «О го- 

, сударстве и н о й  налоговой 
инспекции», при первом чте
нии в целом был принят За? 
кон Абхазской АССР <06 
общественных объединени
ях», который впоследствии 
будет доработан и опублико
ван в печати и представлен 
для окончательного утвер
ждения на последующих за
седаниях сессии.

Во время перерыва нам 
удалось побеседовать с де
путатом Верховного Совета 
Республики Грузия, руковен 
дителем тбилисской группы 

.юристов - экспертов госпо
дином Леваном Алекси-
дзе. Он отметил, что тби
лисские и сухумские юри
сты в последнее время ню 
тенсивно работали над за
конопроектами и особенно 
над Законом Абхазской 

АССР < 0  выборах депу< 
татов Верховного Совета
Абхазской АССР». Леван

Алексидзе подчеркнул, что 
ооеими сторонами согласо
ван окончательный текст 
закона, который не ущемля? 
ет интересы народов Абха
зии.

После перерыва председа
тельствующий на заседании 
сессии Владислав Ардзинба 
предоставил слово Председа
телю Верховного Совета 
Республики Грузия господи- 
.ну Акакию Асатиани, кото
рый прибыл на сессию ВС 
Абхазии. Он отметил в сво
ем выступлении, что рад 

предоставленной возможно
сти выступить перед депута
тами Верховного Совета Аб
хазии. и указал на то. что 
представители обеих сторон 
должны дорожить традиция
ми наших предков — гру
зим и абхазов, которые в 
прошлом всегда находили 
общий язык. Акакий Аса? 
тиани зачитал участникам 
сессии текст «Обращения 
Президента Республики Гру
зия господина Звиада Гам
сахурдиа к депутатам Вер
ховного Совета Абхазии». 
Акакий Асатиани сразу пос
ле своего выступления отве
тил на ряд вопросов, по? 
ставленных депутатами.

, Владислав Ардзинба, про
должая сессию, указал на 
положительный характер са
мого факта обращения Пре
зидента Республики Грузия 
к .депутатам Верховного Со
вета Абхазии. Он также от
метил, что хотя не может 
согласиться до конца с не; 
которыми моментами этого 
«Обращения», но в то же 
время подчеркнул, что оно 
служит укреплению взаимо
понимания как между руко
водителями, так и между на? 
родами...

После этого депутаты рас
смотрели и утвердили За? 
кон Абхазской АССР «О 
внесении изменений и до
полнений в Конституцию 
(Основной Закон) Абхазской 
АССР», окончате л ь н ы й  
Текст которого был согласо
ван представителями всех 
заинтересованных сторон и 
учитывал настроения широ
ких слоев общественности.

В заключение депутаты 
приступили к обсуждению 
первого вопроса повестки

дня, именно первого вопро? 
са, наиболее важного и в то 
же время сложного, над ко
торым интенсивно работали 
представители обеих сторон. 
Депутат Юрий Квициния оз» 
накомил участников сессии 
с проектом Закона Абхаз
ской АССР «О выборах де
путатов Верховного Совета 
Абхазской АССР», опублико
ванного 5 июля сего года в 
сухумских газетах и в по? 
следующие дни доработан
ного во время встреч юри-. 
стов-экслертов с учетом по? 
желаний заинтересованных 
сторон.

Депутат Алексей Аргун 
представил на рассмотрение 
сессии альтернативный про
ект вышеуказанного Закона 
«О выборах депутатов, Вер? 
ховного Совета Абхазии»,
который, в частности, пред
лагал двухпалатную струн? 
туру парламента. Через не? 
которое время, после вы
ступления ряда депутатов,
решался вопрос о принятии
законопроекта по данному 
вопросу, опубликованного 5 
июля сего года без учета по
следующих поправок и уточ-. 
нений, внесенных накануне 
сессии во время встреч юри- 
стов-экспертов. Несколько 
раз на заседании объявлял? 
ся перерыв перед процеду
рой голосования по этому 
закону.

И наконец, сессия Верхов
ного Совета Абхазии приня? 
ла Закон Абхазской АССР 
«О выборах депутатов Вер
ховного Совета Абхазской 
АССР», предложенный Пре-. 
зидиумом Верховного Сове
та автономной республики, 
опубликованный 5 июля се
го года и доработанный . в 
последующие дни юриста? 
ми-экспертами, с учетом ин
тересов широких слоев об? 
щественности. На сессии бы
ло сообщено, что выборы 
депутатов в Верховный Со
вет Абхазии назначены на 
22 сентября 1991 года.

После завершения заседа-. 
кия сессии, в работе кото
рой был объявлен перерыв 
(о следующем заседании бу
дет сообщено доцолнитель? 
но), Акакий Асатиани и 
Владислав Ардзинба прове
ли пресс-конференцию для 
журналистов и дали исчер? 
пывающие ответы на много
численные вопросы коррес
пондентов.

Тенгиз ПАЧКОРИЯ.
Сухуми.

откровенный диалог
Сухумское производствен

ное объединен# «Оргтехни
ка» — одно из крупных и 

• передовых промышленных 
предприятий Абхазии, где 
плечом к плечу трудятся гру
зины, абхазы, русские, укра
инцы, армяне, евреи, греки 
и другие. Многонациональ
ный коллектив объединения, 
естественно, весьма чутко и 
остро реагирует на развитие 
общественно - политической 
ситуации в Абхазии, которая 
меняется с калейдоскопиче
ской быстротой. Недавние за
явления ряда руководителей 
Абхазской АССР об их наме
рении подписать союзный до
говор вызвали неоднознач
ную реакцию в коллективе. 
Большинство сотрудников и 
рабочих объединения отрица
тельно высказались по пово
ду этих намерений руководи
телей автономной республи
ки, поддержали мнение пред
ставителей Других предприя
тий города. В  то же время 
следует отметить, что опреде
ленная часть коллектива ПО 
«Оргтехника», в первую оче
редь сотрудники абхазской 
национальности, придержива
ется противоположного мне
ния: они за подписание Аб
хазией союзного договора, и 
свое мнение высказали на со
брании, проведенном ими в 
начале июля сего года.

5 июля вечером на ПО 
«Оргтехника», несмотря на 
изнурительную жару, состоя
лось собрание рабочих и 
сотрудников объединения, ко
торое продолжалось более 

вух часов. На собрании со- 
>ялся откровенный, време- 

ами слишком эмоциональ
ный и даже нервный диалог, 

котором приняли участие 
аботники различных нацио- 
альностей, а также предста- 
ители ряда общественно-по- 
итических движений и уч* 

ждений города.
Собрание открыла и вела 

редседатель профкома ббъе- 
"нения Зинаида Дихамин- 
жия, генеральный директор 
О «Оргтехника» Алу Гама- 
рия охарактеризовал рабо- 

администрации в усло- 
ях перехода к рыночной 

номике, говорил о путях 
шения проблем, возникаю- 
х при этом. Он также от

метил, что недавние заявле- 
ія руководителей Абхаз- 
эй АССР подписать союз- 
■б договор осложнили и 
з того противоречивую об- 
естіюнно-водитическую си- 
ацтс в автономной реслуб
ке. А. Гамахария подчерк- 
л, что никому, в том числе 
сепаратистам, не удастся 

рвать узы традицион- 
взаимопоним а н и я и 
уважения между гру

ппами и абхазами, что 
кому не удастся отор- 
ть Абхазию от Грузии. Он 

тметил, что вопрос о союз
ам договоре — этом детище • 
орбачева — стал фактором, 
•зко обострившим ситуацию 

всей стране. В то же вре- 
он призвал представите- 

1 обеих сторон к пояску 
й согласии, к поиску 
х точек соприкоснове

ния, призвал политиков и 
руководителей к более?'1взве
шенным действиям и заявле
ниям. Выступившие на соб
рании сотрудники «Оргтех
ники» Бадри Кордзая, Вера 
Шумакова, Ило Челидзе, Ма
рина Эмхвари (отец—абхаз, 
мать— грузинка), заместитель 
генерального директора Мери 
Гелашвилн, председатель со
вета трудовых коллективов 
города Сухуми Родион Шеи- 
гелия и другие наряду с эко
номическими вопросами го
ворили и о политических про
блемах, решительно высказа
лись против намерения ру
ководителей Абхазии подпи
сать союзный договор. Сот
рудник Сухумского физико- 
технического института име
ни академика И. Векуа Мур- 
ман Джоджуа отметил, что 
нет силы, которая задержа
ла бы стремление Республи
ки Грузия к независимости, 
подчеркнул, что соглашение 
« 9 + 1 »  на самом деле следо
вало бы назвать « 1 + 9 » , так 
как это очередная попытка 
центра подмять под себя рес
публики. М. Джоджуа указал 
на то, что в стране происхо
дит «союзокрушение», и ник
то не в состоянии, по его сло
вам, остановить этот объек
тивный процесс распада уни
тарного государства.

За подписание Абхазией 
союзного договора на собра
нии высказались бывший за
меститель генерального ди
ректора ПО «Оргтехника», 
а ныне руководитель ма
лого предприятия «Ресурс» 
при «Оргтехнике» Аслан 
Гицба, руководитель Сухум
ской городской организации 
народного форума Абхазии 
«Айдгилара» Валерий Квар- 
чиа, заместитель генераль
ного директора ПО «Оргтех
ника* Юрий Турнава и дру
гие.

Следует отметить, что они 
в целом положительно оце
нили деятельность руководи
телей Абхазии и города Су
хуми, хотя на собрании отме
чались запущенность город
ского хозяйства и пассивность 
в решении многих националь
ных -проблем, в одинаковой 
степени волнующих и грузин, 
и абхазов, и русских, пред
ставителей всех националь
ностей.

На собрании говорилось о 
необходимости плодотворной 
работы созданной на заводе 
неофициальной согласитель
ной межнациональной комис
сии по урегулированию спор
ных вопросов.

Участники собрания, не 
приняв никакой резолюции, 
отметили положительную зна
чимость откровенного диало
га и его необходимость в бу
дущем.

Было высказано пожела
ние, чтобы представители го
родских властей и руковод
ство автономной республики 
проявили больший интерес > 
заботам и проблемам работ
ников «Оргтехнике» и проб
лемам города.

Сухуми.
Соб.

«НОЧНЫЕ ПРИЗРАКИ» 

В ДОМЕ ПРОФСОЮЗОВ
Мночи елейным посетите

лям, желавшим в эти дни 
попасть в здание Конфедера
ции независимых профсою
зов Грузин (ул. Грибоедова, 
19), приходилось для этого 
преодолевать дополнитель
ный контроль. Здание круг? 
посуточно охраняется наря
дом Национальной гвардии 
Грузни. Что же произошло 
в Доме профсоюзов? Почему 
предприняты такие строгие 
меры предосторожности? С 
этими вопросами мы обра
тились к  первому заместите? 
лю председателя Конфедера
ции независимых профсою
зов Грузии Зурабу ХОНЕ? 
ЛИДЗЕ.

— Охррна здания ведет
ся по нашей настоятельной 
просьбе. Причина предпри
нятых мер предосторожности 
следующая. Дело в том, что 
последние две недели в на? 
шем административном зда
нии стали происходить 
«странные* посещения «ноч
ных призраков».

В течение последних деся
ти дней, ночью, на здание со. 
вершались хулиганские напа
дения — были. разбиты окна 
взломано несколько комнат, 
попорчен инвентарь, вскрыты 
секретные сейфы. Кроме то
го, неоднократно в адрес но? 
вого руководства Конфедера
ции профсоюзов раздавались 
телефонные звонки с угроза
ми от неизвестных лиц о 
возможной физической раса 
праве над ними. Мы бы не 
придали этим угрозам сколь
ко-нибудь серьезного значе? 
ния, если бы «таинственные 
посетители* в один на дней 
не решились привести свои 
угрозы в исполнение. Было 
совершено ночное нападение 
на квартиру председателя 
Независимых профсоюзов 
Грузии Иосифа Кацитадзе. 
В  ту ночь прозвучали от
нюдь не холостые выстре
лы. Только по счастливой
случайности обошлось без 
жертв.

Возникает справедливый 
вопрос, почему сложилась та
кая взрывоопасная ситуа
ция? И хотя полный ответ
на поставленный вопрос
должны дать только след? 
ственные органы, которые 
сейчас занимаются выясне
нием веях деталей проис
шедшего, мы предполагаем, 
что все эти хулиганские и 
преступные факты прямо 
связаны с недовольством по
литикой нового руководства 
Конфедерации независимых 
профсоюзов Грузин, встав
шего на путь полной смены 
руководящего аппарата Сов- 
профа, а также прояснения 
всех деталей его прошлой 
деятельности. Естественно, 
что кому-то это очень не 
нравится. Поэтому и пыта
ются нас запугать. Но кто 
бы это ни был, никакой си
ле не удастся свернуть гас 
с правильного пути, дезорга
низовать нашу работу.

Алейся ЛАПАУРИ.

Еж е н е д е л  ь  н  и  к
«Новое время* выхо? 
дит на шести язы

ках —- русском, английском, 
французском, немецком, ис
панском и итальянском.
Тем хуже: ложь, тиражиро
ванная на его страішцах, 
обретает мировой ареал.
Журнал претендует быть ли? 
беральным, охотно критику? 
бт советскую армию, КГБ, 
Коммунистическую систему, 
порой внешнюю политику 
Кремля. Его кынешний ре
дактор А. Пумпянский лихо 
«расправляется» то с  мар? 
Шклом Ахромеевым, то с 
йьісокопоставлёнными пар? 
тийными функционерами. 
Его предшественник В. Иг- 
йатенко — руков о д и т е л ь 
Пресс-службы Горбачева. 
Словом, солидная вроде пу
блика...

Откуда же такая, не най
ду других слов, бешеная не
приязнь к грузинскому на
роду, к Грузии и ее прези? 
денту? Что ни номер, то 
или очередной антигрузин- 
ский пасквиль далекого заоке
анского эмигранта, или кле
ветническое выступление бо
лее близкого по духу кор? 
респондента из Москвы. Но 
последний «шедевр», опу
бликованный в 23-м номере 
еженедельника — «Обна
женный меч Грузии», по-мо
ему, побил все рекорды лжи. 
Читая его, хочется ущипнуть 
себя, да не мираж ли все 
это? Не привиделся ли нам 
некий призрак на страницах 
столь хорошо знакомого 
каждому журналисту-между- 
народнику издания?

Увы, нет. Не мираж.
И фигура автора, предсе

дателя Правозащитной ко
миссии общества «Мемори
ал», Дмитрия Леонова де
лает зловещую фантасма
горию еще более ирреаль
ной.

Я не случайно употреб
ляю слово «страх». Автору 
«страшно» в Грузии, страш
но в резиденции ее прези
дента, страшно звонить по 
телефону, о б щ а т ь с я  с 
людьми... Этакий фильм 
ужасов, а не корреспонден
ция под претенциозным под
заголовком «Визит в рези
денцию вождя». Ну. а нам 
страшно читать злобные до
мыслы человека, который, 
по его же словам, был при
нят, обласкан и даже почув
ствовал на себе обаяние гру
зинского президента. Страш
но, что ложь и клевета, ин
синуации и невежественные 
экскурсы в жизнь нашей 
республики стали достояни
ем многих тысяч читателей 
на шести языках, и том чис
ле и за рубежом. Очевидно, 
на это и делалась ставка.

Что же так напугало от
важного правозащитника из 
общества «Мемориал» в 
Грузии? Какие «потусторон
ние силы» привиделись ему.

если даже часть своего опу
са он многозначительно оза
главил «Черная магия»? 
Кто же творит эту «черную 
магию»? Здесь все постав
лено с ног на голову. Мож
но как угодно относиться к 
архитектуре Дома правитель
ства, но ведь не Звиад Гамса
хурдиа его строил. А каби
нет, который показался ав
тору пасквиля зловещим и 
давящим, так что «приходит
ся наклонять голову». — 
это пррсторные и светлые 
апартаменты Верховного Со
вета, где, кстати, автору

ОТВЕТ КЛЕВЕТНИКАМ

венными глазами.
Чтобы пробиться к луч

шему будущему, руководст
во Грузии ищет и пробует 
то одно, то другое. Обещает, 
переносит обещанное на по
здние сроки. Не всегда по
лучается. Не по нашей вине. 
Так, на выборах президен
та имели место нарушения 
на двух избирательных уча
стках, там прошли перевы
боры, и об этом сообщалось 
в прессе.

Но возможно ли чело
веческое общество, обречен
ное на гибель, каким рису-

того, чтобы у него было 
достойное интеллигентное 
правительство». Наконец-то 
мы дождались такого вместо 
ординарных и безликих пар
тийных функционеров, на
значаемых в коридорах вла
сти центральным аппаратом.

Каждое время имеет сво
их героев. Политика не со
здает людей, говорил Ари
стотель, она берет их таки* 
ми, какими их создала при
рода. Великий философ 
прав, но только отчасти. Ис
тории известен тип поэтов- 
борцов, трибунов, жертвую-

С А Т А Н И Н С К И Е  С Т Р А С Т И
этих строк когда-то вруча? 
ли диплом заслуженного 
журналиста, и он может сви
детельств о в а т ь: никаких
мрачных ассоциаций нынеш
няя резиденция президента 
не рызывает. Все трагиче
ские решения прошлых лет, 
если их имеет в виду Лео
нов, принимались фактиче
ски в другом здании — ЦК 
Компартии Грузии. Впро
чем, «демонизм» в свое по? 
вествование он нагнетает 
сознательно. На ум так и 
приходят «готические рома
ны ужасов» начала XIX ве
ка, Мэри Шелли с ее Фран
кенштейном, ш а г н увшим 
уже в XX веке на экраны 
кино, «Синагога Сатаны» 
Лшибышевского и прочие 
сатанинские страсти.

Но какое все это имеет 
отношение к Грузии?! —- 
воскликнет возмущенный чи
татель. И будет прав. А ни
какого. Автор просто наво
дит тень на плетень. Пуга
ет и, клевеща на грузигіскую 
действительность, уводит от 
реальных проблем сегодня пи 
него дня. В  мистифициро- 
ваНнЫй и насквозь лживый 
мир абсурда.

МЫ  СТРОИМ не что 
иное, как собствен
ную свободу, и дела

ем это без чертежей. ОтКу 
да им взяться? Политиче
ские свободы, добываемые 
с таким трудом на развали
нах агонизирующей импе
рии, — лишь фундамент бу
дущей свободы... Что мы 
можем сказать о ней. при
меряемой на себя?

Грузия в тисках блока
ды — экономической, идео
логической, информац ио н 
ной. И Леонов это прекрас
но знает. Он же был при
глашен на выборы президен
та в числе других наблюда
телей. И все видел собст-

ет Грузию Леонов? Только 
при природных катаклизмах, 
вроде гибели Помпеи, за
топления Атлантиды. Эконо
мически и политически без
надежных ситуаций не бы
вает.

Немало стран попадали в 
сложнейшие переплеты. Ни? 
кто, однако, не пропал. Все 
в конце концов выкарабки
вались. Более того — со
вершали чудо и вырывались 
в процветание. Не исключе
ние и мы. Тем более, что 
наделены богатейшими при
родными ресурсами, произ
водственным потенциалом, 
квалифицированной рабочей 
силой, наукой, трудолюбием 
и талантом.

И это знает московский 
«правозащитник». Как и то, 
что в Грузии действительно 
удалось провести многопар
тийные выборы, на которых 
победу одержал блок «Круг
лый стол — Свободная Гру
зия», набравший в парла
менте большинство. Часть 
мандатов завоевала компар
тия.

Сразу после выборов про
игравшие, уважая волю на
рода, заявили о готовности 
сотрудничать с Верховным 
Советом, а компартия отка? 
иалясь от роли парламент
ской оппозиции. И наконец 
всенародные выборы прези
дента. Леонов иронизирует: 
президент уже был прези
дентом. Да, Гамсахурдиа 
оказался единственным ли
дером, который, уже завое
вав власть, пошел на обще
национальные выборы. И 
победил. Даже Горбачева 
не избирал народ. Помнит ли 
об этом Леонов?

Всеобщая поддержка пре
зидента и Верховного Сове
та соотнесена с нравствен
ным уровнем народа. Гегель 
говорил: «Народ достоин

щих собой во имя свободы. 
Поляк Адам Мицкевич, бол
гарин Христо Ботев, венгр 
Шандор Петефи... Наш 

Илья Чавчавадзе принадле
жал к этому славному воин
ству. Новое время выдви
нуло новые имена. Гамса-і 
хурдиа оказался в той плея
де, которую украшают име
на Гавела, тел ева , Валеи- 
сы. Генца.

Всему миру грузинский 
президент известен, как по? 
борник демократических 
преобразований, и мне по
нятно то нескрываемое раз
дражение, которое вызывает 
любое упоминание о демо- 
кратичес к и х процессах в 
Грузии. связанных с его 
именем, у всех охранителей 
устоев империи, в какие бы 
маски они ни рядились. Вот 
чей заказ выполнял автор 
пасквиля. Даже материн-; 
сную боль не пощадило его 
кощунственное перо. Жен- 
щины в черном, потерявшие 
близких, разуверившиеся в 
своей скорби, стали объек
том его насмешек... И на
прасно Леонов иронизирует 
над промыслом Божьим. 
Атеисту не дано понять си
лы веры, надежд, связанных 
с упованием именно на про
мысел Божий.

ЧТО Ж, добыча прав
ды всегда была тру
доемким делом. Ко

гда-то ее вещали Христос, 
Магомет, Будда, их учени? 
ки и пророки. Затем правда 
стала доступна смертцым, 
она добывалась талантом и 
была делом всей жизни. Та
ких людей было мало: Рус
тавели, Шекспир. Гете, Тол
стой... У нас в Грузии это 
было особенно трудным де
лом, ведь нас все время стре
мились поработить.

Вся история грузинского 
народа предстает как исто;

рия непрерывных баталий 
за национальную свободу, 
За защиту национальной 
сущности и независимостей 

'страны, за прогрйсс и' циви
лизацию. Э?а 'бсобен кость 
наложила отпечаток на об
раз мышления и жизни гру? 
зинского народа, на его ис
торическую судьбу, отличаю
щуюся решительной, само? 
отверженной борьбой за сво
боду и единство, за право 
быть хозяином в собствен
ной. стране* Вот откуда идут 
слова эссе Цулейскири «Об? 
гаженный меч Грузии*.

Я вступаюсь не за Гамса
хурдиа. Президент Грузни не 
нуждается в моей защите. И 
не за грузинский народ, ос? 
корбленный очередной кле
ветой. Грузинский народ 
мудр — он пережил испы
тания тысячелетней исто
рии и нападки врагов, по
хлеще этих.

Я  обеспокоен у  частью
членов общества «Мемори
ал», где оказывается воз? 
можным чтобы должность 
председателя Правозащитной 
комиссии занимал такой 
монстр, как Леонов. На че
киста смахивает представи
тель «Мемориала». А чеки? 
сты всегда были в Грузии 
однозначным понятием...

Предвижу возражения: а 
стоит ли обращать внима 
гае, когда во многих цент
ральных изданиях и не та* 
кое можно прочесть?

Считаю: необходимо. Гру
зия и ситуация в республи
ке продолжают вызывать 
интерес западных средств 
массовой информации. Наме
тился определенный сдвиг 
в освещении происходящих 
у нас событий. Объективная 
информация все чаще попа
дает на страницы крупней 
піих западных газет и в пе» 
редачи зарубежных радио
станций.

Вот и понадобилось орга
низовать очередную дезин
формацию по старому геб* 
бельсовскому рецепту: чем 
глупее и нелепее ложь, тем 
больше шансов, что ей по
верят. И автора подобрали 
с «идеологической» начин
кой, «правозащитник в штат
ском».

«Свобода. — писал дру
гой великий философ Карл 
Ясперс, •— всегда подвер 
гается нападениям и по-, 

этомѵ всегда в опасности, и 
там. где эта опасность бо
лее не ощущается там сво 
бода почти утрачена*. От 
себя добавлю. В еженедель
нике «Новое время» урока
ми истории, очевидно, пре 
небрегают. Зато разжигают 
сатанинские страсти. Мо
раль им чужда Истину 
скрывают так же тщатель
но, как сеют ложь.

Тенгиз ГАМКРЕЛИДЗЕ, 
политический 

обозреватель «СГ».

«Миниатюра, 
Тбилиси, 1991 год»

В Малом зале Тбилисской 
государственной консервато
рии имени В. Сараджишви- 
ли состоялся концерт Камер
ного оркестра г. Тбилиси под 
руководством заслуженного 
деятеля искусств Грузии Ва
дима Шубладзе.

Основанный сравнительно 
недавно по инициативе Сею 
за независимых медицинских 
работников Грузии, оркестр, 
несмотря на свою молодость, 
уже снискал популярность. В 
его составе— музыканты-про- 
фессио н а л ы ,  выпускники 
Тбилисской государственной 
консерватории.

В концерте солировали 
Майя Мамардашвили и Га
лина Бандура, блестяще ис
полнившие свой репертуар. 
Молодые музыканты отлич
но владеют скрипкой.

— Чарующая музыка Ви
вальди, Россини, Баха в ис
полнении оркестра Вадим* 
Шубладзе, — отметила не 
кусствовед Манана Циица 
дзе. — звучит божественно 
Специально для этого кол 
лектива американский компо
зитор и пиагаст Джозеф Смит 
написал оркестровое произ
ведение «Миниатюра. Тбили
си, 1991 год*.

После концерта я по про 
сила Джозефа Смита, кото
рый присутствовал на кон 
церте, поделиться своими 
впечатлениями.

— С чего начались ваши 
контакты с  оркестром Вади
ма Шубладзе к  что можете 
вы сказать о его музыкан
тах?

— В 1988 году в Атланте 
я познакомился с выпускни
цей Тбилисской конгервато? 
рии, а ныне менеджером это. 
го оркестра Динарой Бирса - 
ладзе, которая любезно при
гласила меня в Грузию. Бла
годаря ей и состоялась моя 
встреча с коллективом В. 
Шубладзе. Признаюсь, ма< 
стерство и вдохновегіное ис
полнение произвели на меня 
неизгладимое впечатление. 
Музыканты оркестра — про
фессионалы с ярко выражен? 
ной индивидуальностью, от
лично владеющие инструмент 
том. Вернувшись в Америку, 
я написал для оркестра про
изведение, которое выношу 
сегодня на суд тбилисской
публики. Думаю, оно понра
вится жителям столицы сол
нечной Грузии, которые, на 
мой взгляд, высоко ценят 
музыкальные премьеры. Гру
зинский зритель, у  которого 
богатые культурные тради
ция, всегда отличался отто
ченным вкусом и доброже
лательностью.

Уверена, зрители испыта
ли в тот вечер особый душев
ный подъем, от соприкоснове
ния с классической музыкой. 
А коллектив полон надежд 
на успех.

Лика КЛДИАШВИЛИ.

Н а с н и м к е :  (слева
направо) Джозеф Смит и 
Вадим Шубладзе на концер
те.

Фото Юрия РЫДАЛЕВА.

ОБРАТН ОЙ  Д О Р О ГИ  Н ЕТ
Чемпионка и призер Олим

пийских игр в стрельбе из 
пневматического пистолета, 
пятикратная чемпионка мира 
и обладательн и ц а десяти 
рекордов мира в личном и 
командном зачетах. Двукрат
ная чемпионка Европы, 15- 
кратная СССР. Победи
тельница национального чем
пионата Грузии.

Это титулы прославленной 
грузинской спортсменки Ни
но Салуквадзе. Наш коррес
пондент встретился с ней и 
попросил ответить на несколь
ко вопросов.

— Где вас застало изве
стие о том, что грузинский 
спорт вышел из союзного 
подчинения?

— В составе сборной 
СССР я прилетела в Москву 
из Норвегии, где стала чем
пионкой мира в командном 
зачете в стрельбе из пневма
тического пистолета. В  Ше
реметьево ко мне подошел 
сотрудник Управления Спорт
комитета СССР Вадим Ка
раваев и разъяснил создав
шуюся ситуацию. На следу
ющий день советские стрел
ки вылетали в Сеул для уча
стия в очередном этапе чем
пионата мира, но меня уже 
с ними не было. Из Москвы 
мне звонят иногда и сейчас, 
зовут в сборную.

— Что вы почувствовали, 
узнав о происшедшем?

— Большую радость. Бро
силась к телефону. Стала 
звонить домой, чтобы узнать 
подробности... Эти минуты 
я, наверное, не забуду ни
когда.

— Что вы делаете сейчас?
— Недавно з а в  ершила 

первый год учебы в аспиран
туре Грузинского государст 
венного института физкуль 
туры. Уезжаю к друзьям в 
Кутаиси. Затем, видимо, на 
один из курортов республи
ки. Решила отдохнуть.

— Значит, пока не трени
руетесь?

— Нет. Но скоро думаю 
вновь начать зайятия. Хотя, 
признаться, не совсем пони
маю позицию нашей федера
ции и Министерства спорта 
и туризма республики, кото
рые не проявляют, пока во 
всяком случае, никакой за
боты обо мне. Хоть бы за
ранее предупредили — я са
ма позаботилась бы о своей 
дальнейшей судьбе.

— Выход, очевидно, най
дется в ближайшее яремя. 
Вот, к примеру, борцы воль

ного стиля вылетели в Кана
ду, ях коллеги по греко-рим
ской борьбе из общества «Ше. 
вар дени» побывали в Тур
ции, шахматисты подались в 
США. Очевидно и у вас 

будет какой-то просвет?
— Борцам и шахматистам 

легче. Их много. Можно соз
дать команду, которая пока
жет себя и на международ
ной арене. Пример самби
стов, ставших чемпионами 
Европы, о многом говорит. 
То же самое шахматисты. А 
в пулевой стрельбе я одна 
представляла Грузию, когда 
находилась в сборной СССР. 
Этот вид спорта не пользу
ется особой популярностью 
Видимо, придется заняться 
тренерской деятельностью.

— Есть конкретные пла 
кы?

— Конкретного пока ниче
го нет. Но. возможно, в сен
тябре выеду за границу. Бу
ду готовить стрелков в од
ной из стран — Венгрии или 
Италии, в Новой Зеландии 
или Югославии. А если раз
решит Международный олим. 
пийский комитет, выступлю 
под флагом МОК в Барсело
не.

— На очередных Олимпий 
ских играх?

— Такой прецедент был 
на Московской Олимпиаде. 
Тогда спортсмены тех госу
дарств, которые бойкотиро
вали игры, приехали и вы
ступали в соревнованиях под 
олимпийским флагом.

Поэтому, думаю, если мы, 
сильнейшие спортсмены Гру
зии, обратимся с просьбой 
в МОК также дать нам пра
во выступить в Барселоне* 
нам не откажут

После победы на олим
пийских играх в Сеуле со 
мной познакомилась францу
женка по фамилии Ру<адзе. 
Зовут ее, если не ошибаюсь, 
Нелли. По - грузински она 
говорить не умеет, но обе
щала к следующей нашей 
встрече разговаривать со 
мной без переводчика. Так 
вот, моя знакомая работает 
в Международном олимпий
ском комитете. Я думаю, ес
ли обратиться к ней, она су
меет нам помочь.

— Это было бы врекрас- 
яо. А теперь хотелось, что
бы вы вевомцвиш какой ня- 
будь эпизод из ваших мно
гочисленных зарубежных по
ездок. который особенно за

пал в душу, помнится и сей
час.

— Победа на Олимпийских 
играх, как говорится, вне 
конкуренции в этом отноше
нии. Но мне хотелось бы 
вспомнить чемпиона г мира 
по пулевой Стрельбе, кото
рый проходил два года назад 
в Сараево. Представьте себе 
тор, заполненный зрителями, 
в  день, когда на огневом ру
беже соревновались женщи
ны а  стрельбе из пневмати
ческого пистолета. Дело п 
том что на старт вышла лю
бимица местной публики 
Ясна Секарич. Ее соперни
цей в борьбе за звание чем
пионки мира была только я. 
Шум в тире стоял неверо
ятный, и все же мне уда
лось победить. Эту золотую 
медаль я храню особо.

— Вы сказали: тир, запол
ненный зрителями. Это воз
можно?

— Да, за рубежом сорев- 
я ания стрелков имеют сво- 
т приверженцев, болельши- 
* ** в  той же Югославии, на
пример, или в  США. Уже не 
гс ** рю о С к а  ндинавских 
ст анах. Я была свидетель* 
югсей, как в Финляндки со  
ревнов а н г я .  по пулевой 
стрельбе проводились на ста
дионе, болельщики на трибу
нах шумели и размахивали 
флагами.

— Вы все таки мечтаете о 
зарубежных турнирах, яе 
правде ля?

— Конечно. Но только 
под флагом Республики Гру
зия. У  нас обратной дороги 
нет.

Дмитрий МЧЕДЛИДЗЕ.

Главный ввдекмф 
и» ш п ім н е л и .
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Обеспечить благополучие, реализовать мечты, 
обрести уверенность в себе и высокий профессионализм 
■ в наше трудное время не просто, но и не безнадежно! 
Все это будет Вам по плечу, как только Вы станете

ДЕЛОВЫМ ЧЕЛОВЕКОМ
••••Ш ё»

и

« і ш »
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А  стать таковым поможет Вам ВЫСШЕЕ УЧЕБНОЕ ЗАВЕДЕНИЕ НОВОГО ТИПА —

В С Е С О Ю З Н Ы Й  И Н С Т И Т У Т  У П Р А В Л Е Н И Я

Обучение проводится ее следующих факультетах но специаль
ностям: факультет менеджмента организатор производства, менед
жер; факультет маркетинга — советник директора по рынку н це
нам, коммерческий директор; экономический факультет — экономист, 
финансист, бухгалтер; факультет референта — референт-переводчиц 
а) инспектор канцелярии, б) инспектор отдела кадров, в) секретарь 
приемной. *

Учеба в г. Кировакане, Республика Армения. Абитуриенты из 
других городов и сел будут обеспечены жильем.

При достижении высоких показателей по некоторым специаль
ностям возможна стажировка за рубежом.

Прием в институт проводится на основании тестового отбора
(собеседования).

Для прохождения собеседования необходимы основные знания 
по следующим предметам;

1. Родной 'Язык и английский язык
2. Логичесііие способности по математике.
3. Основное экономическое мировоззрение.

Для оформления документов и участия в собеседовании посту
пающие платят по 100 руб.. которые не возвращаются в случае неуда
чи в тестовом отборе.

Плата за обучение — 6.000 рублей в год может быть внесена 
лично на расчетный счет № 467602 в  Жилсоцбанке г. Кировакана 
либо в размере 8 .000  руб. может быть перечислена на тот же счет 
организациями, предприятиями, кооперативами, направившими сту 
дентов на учебу.

ПРИЕМ ДОКУМЕНТОВ -  СО ДНЯ ПУБЛИКАЦИИ 
ОБЪЯВЛЕНИЯ ПО 2$ АВГУСТА. НЕОБХОДИМЫ ДО
КУМЕНТЫ:

1. Аттестат о среднем образовании (копия диплома).
2. Медицинская справка (форма 086) и справка из психдис

пансера.
3. Паспорт и аоегіиый билет.
4. Гарантийное письмо об оплате (наличный расчет).
5. Автобиография.
6. 6  карточек размером 3 X 4  см.
7. Заявление на имя ректора.
Прием документов к справки но адресу: Республика Армения, 

г. Кировакан, ул. Туманяна, б, Закавказский — сипу» управления
«ТАТЕВ*. Телефон: 3-55-06.

роваиных специалистов, профессионалов высокого класса, владеющих иностранными

языками, способных управлять совместным предприятием и организовать собственное 

малое предприятие.   - _______________ _____________ _

Желающие учиться на заочном отделении могут на
править следующие документы: заявление о приеме на 
имя ректора Всесоюзного институте управления — Под 
дубного Федора Ивановича; ко— ю документа |б образц
а м — ; краткую автобиографию % в  фотокарточек 3 x 4  с» 
по адресу: *

343203, Донецкая область, г« Славянок, 
ул. Добровольского, 1. Всесоюзный институт управления.

Начало занятий на заочном отделении — в течение 
года, по получении уведомления о зачислении в институт.

Сессии для студентов-заочников проводятся два раза 
в год на базе комфортабельного пансионата Академии 
наук УССР.

Плата за обучение может быть перечислена органи 
зациями, направившими студентов на учебу, либо внесе
на лично на расчетный счет № 468704 в Славянском от
делении Промстройбанка. МФО 334561, малое предприя
тие. учебный центр по подготовке менеджеров.

Всем желающим высылаем наложенным платежом 
методические разработки по предметам:

1. Стенография по новой прогрессивной системе —
95 руб.

2. Машинопись, телетайп. ЭВМ — 95 руб
3. Скорочтение — 90  руб.
4. Менеджмент — 95 руб.
5. Маркетинг — 95  руб.
6. Бухгалтерский учет — 95 руб.
7. Международный язык эсперанто — 80 руб

Оплата по адресу; расчетный счетг М  468704 в Сла
вянском отделении Промстройбанка, МФО 334561.

Закавказский филиал которого,

ИНСТИТУТ УПРАВЛЕНИЯ «ТАТЕВ»,
предлагает Вам свои услуги 

Институт ха 2 года обучения на дневном н вечернем отделениях подготовит труди-


